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- Я даже не знаю, что могло бы слу-
читься, если бы не случайный прохо-
жий, он в этот момент как раз вышел 
на улицу, чтобы выбросить мусор. 
Увидел, что там моя дочь, и спас ее, 
прогнав стаю, - рассказывает Анто-
нина Горычева, мама пострадавшей 
девочки. – Он принес  мою дочь на 
руках. Она была вся в крови. А на ее 
правой голени были дырки - следы от 
укуса. Видно было по ноге, что собака 
несколько раз пыталась зацепиться, а 
когда это удалось, сделала это со всей 
силы. Раны очень глубокие.

Женщина отвезла ребенка в травм-
пункт, теперь Вику  ждет курс лече-
ния, который продлится вплоть до 
декабря. После этого случая Анто-

нина узнала, что дочка не един-
ственная, кто пострадал в этот 
день от собачьих клыков. Ока-
залось, стая набросилась еще и 
на пятилетнего мальчика. Чтобы 
оградить детей от опасности, жи-
тельница Находки пошла в СК. 
Она уже написала заявление в 
ведомство и планирует обра-
титься еще и в УМВД.

- Моя дочь никогда не боя-
лась собак, а теперь появилась 
фобия. Перед тем как выйти 
на улицу, смотрит, нет ли там 

стаи, только после этого куда-то идет, 
- говорит Антонина. - Вы знаете, я 

Константин МИХАЙЛОВ

В действующие правила 
рыболовства для 
Дальневосточного 
рыбохозяйственного 
бассейна внесли 
изменения.

Как разъяснили ситуацию 
представители Агентства по 
рыболовству Приморья, до-
бычу гребешка в крае ранее 
разрешали для рыбаков-лю-
бителей только на лицензи-
онных участках при оформ-
лении соответствующих 
документов.

В этом году вступил в силу 
федеральный закон «О лю-
бительском рыболовстве», 
устранивший ряд противо-
речий в нормативной базе. 
В Приморье изменилось ре-

гулирование любительского 
рыболовства и появились 
ограничения добычи, кото-
рые позволяют вести люби-
тельское рыболовство крабов 
и тихоокеанских лососей сво-
бодно и бесплатно. Соответ-
ствующие изменения внесли 
в действующие правила ры-
боловства.

Удачный опыт теперь ре-
шили распространить также 
на морские гребешки. После 
вступления в силу приказа 
Минсельхоза их можно бу-
дет добывать в Приморье по 
десять особей в сутки. Общая 
норма добычи распространя-
ется на все три вида гребеш-
ков, обитающих в прибреж-
ных акваториях: гребешка 
японского, приморского и 
Свифта.

Появились и суточные 
нормы добычи рыболова-
ми-любителями устрицы и 
кукумарии - также по десять 
особей в сутки, сообщает 
пресс-служба правительства 
Приморского края.

- То, что отменяются из-
лишне строгие запреты и 
ограничения в отношении 
любительской рыбалки, это 
правильно. Ведь запрет вве-
сти проще всего, но это не 
всегда решает проблемы ра-
ционального использования 
и сохранения водных био-
ресурсов. Уверен, что рабо-
ту по совершенствованию 
правил рыболовства необхо-
димо продолжить, - считает 
руководитель Агентства по ры-
боловству Приморского края 
Валерий Корко.

 ПОГОДА

Что приготовил 
предстоящий 
уик-энд
Никита СЕРГЕЕВ

Синоптики рекомендуют: 
выходя из дома, 
не забывайте зонтик. 

Сентябрь этого года не очень радует 
жителей Приморья. Теплая солнечная 
приморская осень в нынешнем сезо-
не слабо похожа сама на себя. Вот и 
предстоящий уик-энд в очередной раз 
готовит приморцам осадки. Впрочем, 
по заверению синоптиков «Примпого-
ды», затяжных осадков не ожидается. 
Дожди будут идти время от времени, 
кратковременно и в разных местах. 
Наибольшая их интенсивность ожида-
ется в центральных районах региона.

В субботу ночные температуры по 
краю в пределах +8...+15°С, дневные 
+16...+22°С. В воскресенье темпера-
турный фон понизится на 1 - 4 градуса.

О вероятности дождя во Владивосто-
ке метеорологи дают прогноз в духе 
«то ли будет, то ли нет...». Сообщая, 
что существенных осадков не прогно-
зируется, метеослужба все же пишет, 
что небольшой дождь может пройти.

Температура воздуха в столице При-
морья в субботу ночью +12...+15°С, 
днем +17...+20°С. В воскресенье, 
как и в общем по краю, слегка похо-
лодает. Прохладнее в городе станет 
на 1- 2 градуса: +12...+14°С ночью и 
+16...+18°С днем.

Картина дня:         

Кристина ГРИН

Девочка кричала и 
плакала, пока животное 
тащило ее за ногу. 

В начале недели в Находке 
8-летняя Вика вернулась со 
школы домой, отпросилась 
у мамы и пошла прогулять-
ся. Шла к тарзанке на улице 
Пограничной, где часто игра-
ют дети. Но путь к ней – целое 
испытание. Между домами там 
расположены три мусорных кон-
тейнера. Выбрасывают туда отходы 
жители трех многоквартирных до-
мов, поэтому заполняются емкости 
мгновенно. Как и следовало полагать, 
мусор и приманил сюда стаи бездо-
мных собак. Местные признаются, 
что животные тут хозяйничают уже 
много лет. Время от времени они на-
падают на людей, но что страшнее – 
на маленьких детей.

В их числе оказалась Вика, кото-
рая проходила мимо контейнеров и 
никак не провоцировала свору. Но 
собаке, которая не так давно родила 
щенят, показалось, что тем грозит 
опасность, и напала на девочку вме-
сте с еще двумя собаками. Животное 
схватило Вику за ногу и протащило по 
асфальту несколько метров в сторону 
помойки. Девочка плакала и кричала, 
звала на помощь.

Раны после встречи с животным.

Приморцам разрешили ловить гребешок 

Деликатес можно будет добывать 
по десять особей в сутки. 

 ЕСТЬ ПРОБЛЕМА

Cвора набросилась 
на 8-летнюю школьницу

Большое количество отходов привлекает свору собак. 

здесь живу с 2016 года, с тех пор я не 
помню периода, когда у нас не было 
бы рядом с домом стаи бездомных 
собак. Они кочуют от двора к  двору, 
но всегда где-то рядом.

Теперь оперативникам предстоит 
выяснить, кто виновен в травмах ре-
бенка и кто понесет за них ответствен-
ность, а пока – будьте бдительнее, 
ведь ситуация с бездомными соба-
ками плачевна не только в Находке.

- По данному сообщению след-
ственным отделом по городу На-
ходка следственного управления 
Следственного комитета Российской 
Федерации по Приморскому краю 
организована доследственная про-
верка, - отмечают в СУ СК России по 
Приморскому краю. - В ходе провер-
ки следователями будет дана право-
вая оценка действиям (бездействию) 
должностных лиц администрации 
города Находка, ответственным за 
обеспечение надлежащего санитар-
но-эпидемиологического состояния 
на территории Находкинского город-
ского округа.

Антонина просит откликнуться 
мужчину, который спас ее дочь от 
стаи собак. Женщина хочет лично 
поблагодарить его за геройский по-
ступок.

Фото предоставлены героем 
публикации.
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Кристина ГРИН

С водителя автобуса, 
порвавшего 
документы ветерана 
войны, взыскали  
100 тысяч морального 
ущерба.

Водитель общественно-
го автобуса из Уссурийска 
прославился на всю страну 
после того, как крайне «ува-
жительно» отнесся к особо-
му пассажиру - 94-летнему 
ветерану Великой Отече-
ственной войны.

Случилось все в декабре 
2018 года. В нелепую ситу-
ацию попал Александр Ни-
колаевич Мицкий, который 
в годы войны бил немцев на 
Курской дуге, в Белорус-
сии, Польше и Прибалтике. 
Как оказалось, для неко-
торых все эти подвиги не 
имели никакого значения. 

Даже удостовере-
ние, на котором 
прописано «вете-
ран ВОВ», для во-
дителя автобуса не 
сыграло никакой 
роли. Он встал в 
позу и потребовал 
с Александра Нико-
лаевича 20 рублей за 
проезд. «Бесплатно 
только пешком»,- 
заявил мужчина.

Человека, который про-
шел войну и прожил почти 
век, такое поведение вы-
било из колеи. Ветеран не 
мог понять, чем заслужил 
подобное отношение к се-
бе в родном городе, и на-
стаивал на своем. А «свое» 
было достаточно скромным 
- бесплатный проезд. Толь-
ко вот реакция оказалась 
крайне агрессивной. Муж-
чина порвал удостоверение 

ветерана и вышвырнул его 
из салона автобуса. Свиде-
телем конфликта поколе-
ний, морали и систем стала 
случайная девушка, кото-
рая в этот момент стояла на 
остановке. Она и вызвала 
полицию.

Без внимания все это не 
осталось, дошло до суда. В 
отношении шофера воз-
будили уголовное дело по 
статье «Повреждение офи-
циального документа, со-
вершенное из корыстной 
и иной личной заинтересо-
ванности». В феврале этого 
года Мировой суд признал 
его виновным и приговорил 
к штрафу в размере 100 ты-
сяч рублей. Только вот сво-
ей вины в произошедшем 
водитель не видит, считает, 
что поступил правильно.

Александру Мицкому 
сейчас 96 лет. После при-
говора он поделился, что не 
хочет говорить о событиях 
двухлетней давности из-за 
здоровья.

- Правильно сделали, что 

осудили, он - хулиган. Пси-
хованный хулиган. Если бы 
он не был хулиганом, его бы 
не судили. Тогда он бы не 
порвал мое удостоверение, 
- высказал свое оценочное 
суждение Александр Нико-
лаевич Мицкий.

Вместе с тем прокуратура 
обратилась в суд, чтобы взы-
скать с водителя компенса-
цию за моральный вред.

- Уничтожение указан-
ного документа привело к 
невозможности использо-
вания льготы на бесплат-
ный проезд, - рассказы-
вает Виолетта Дорожкина, 
официальный представитель 
пресс-службы прокуратуры 
Приморского края. - В це-
лях защиты прав ветерана 
Уссурийский городской 
прокурор обратился в суд 
с исковым заявлением о 
взыскании компенсации 
морального вреда в размере 
100 тысяч рублей.

Суд полностью удовлет-
ворил требование проку-
рора, и теперь исполнение 
решения находится на кон-
троле надзорного ведом-
ства.

Фото предоставлено 
телеканалом «Телемикс», 

г. Уссурийск.

тов все структуры 
начинают работать 
эффективнее и 
уже не ждут моих 
визитов, - коммен-
тирует Олег Гуме-
нюк. 

Но иногда для 
встречи с жителя-
ми есть и позитив-
ные поводы. Вот, 
к примеру, на ул. 
Гризодубовой, 53, 
в прошлом году за-
асфальтировали при-
домовую территорию, а в 
этом установили детскую 
площадку. Сегодня это ме-
сто притяжения жителей 
всех соседних домов.

- Хотели сказать вам 
огромное спасибо. Про-
грамма действительно рабо-
тает. Мы убедились в этом 
и планируем в следующем 
году вновь поучаствовать - 
не хватает спортивных тре-
нажеров для подростков, - 

        Приморье

 СРЕДА ОБИТАНИЯ

Михаил СМАГИН

Свой еженедельный 
объезд глава 
Владивостока 
начинает с самых 
проблемных 
адресов. 

Осмотр городских тер-
риторий - обязательная 
запись в еженедельнике 
главы Владивостока. Олег 
Гуменюк признается, что 
личный контроль помогает 
и чиновникам, и подрядчи-
кам работать эффективно. 
А работы много, особенно 
после недавних тайфунов.

Очередной объезд Олег 
Гуменюк начал с ул. Чере-

Олег Гуменюк: 

Многие проблемы приходится решать лично

Крышу на Черемуховой после тайфуна 
решили не латать, а полностью перестелить. 

На Полярной 
необходимо 

благоустроить 
общественную 
территорию. 

муховой, 3б. Из-за тайфуна 
«Майсак» здесь пострадало 
около 10 квадратных ме-
тров кровли, но латать их не 
стали - крышу перестилают 
заново.

- Здесь довольно ветре-
ный район, и периодиче-
ски проблемы с кровлями 
возникают, - рассказали 
мэру сотрудники управля-
ющей компании. - Поэтому 
решили не ремонтировать 
пострадавший фрагмент, а 
сделать полноценное вос-
становление.

К дому № 59 на Сахалин-
ской глава города приезжа-
ет уже третий раз. Здесь 
явно наметились улучшения 
- в подъездах начался долго-
жданный ремонт, а управля-
ющая компания находится 
на постоянной связи с жи-
телями дома.

- Многие проблемы при-
ходится решать лично. Но 
зато после таких прецеден-

поблагодарили главу города 
местные жители.

Еще один адрес - Поляр-
ная, 1. Здесь необходимо 
благоустройство обще-
ственной территории. И 
уже есть люди, готовые 
это сделать. Глава горо-
да изучает предложенные 
проекты и поручает пред-
ставителям Дирекции об-

щественных пространств 
проработать вопрос более 
детально.

- Город преображается, 
и это заметно. Появляются 
новые скверы, ремонтиру-
ются дворы, приводим в по-
рядок фасады. Но и много 
всего еще предстоит сде-
лать. Как, например, с тер-
риторией на Полярной, 1. 

Вопрос требует проработ-
ки, но уже сейчас можно 
вести подготовительную 
работу. Бизнесмен, с ко-
торым мы сегодня встре-
чались, предлагает обу-
строить здесь спортивную 
площадку, сделать лавочки 
и дорожки. Это хорошее 
начинание, - резюмировал 
Олег Гуменюк.

 СПРАВКА «КП»
Мицкий Александр Никола-

евич – родился 7 февраля 1924 
года в селе Фунты Барнаульского 
района Алтайского края. В свое 
время работал трактористом в 
селе Повалиха.

24 марта 1942 года Алексан-
дра Николаевича призвали в ар-
мию. Встретиться лицом к лицу с 
войной ему пришлось в возрасте 
18 лет. Его почти сразу напра-
вили в 72-ю Сибирскую добро-
вольческую дивизию. Он окончил 
трехмесячные курсы механиков-

водителей танка и отправился на 1-й 
Украинский фронт.

Как сообщается на сайте Пенсион-
ного фонда России, на войне Алексан-
дра Николаевича дважды ранили, один 
раз - осколком снаряда, трижды он 
горел в бою. «Танки на месте не стоят, 
танки всегда - на передовой», - говорит 
он. Молодым мужчиной он бил немцев 
на Курской дуге, в Белоруссии, Поль-
ше, Прибалтике. Со своей танковой 
частью прошел всю Восточную Прус-
сию и принимал активное участие в 
боях за взятие Кенигсберга. Потом 
была капитуляция фашистской Гер-
мании, после которой дивизию Алек-
сандра Николаевича перебросили на 
Дальний Восток. Задача - бороться 
с японскими захватчиками. Долго-
жданную победу Александр Мицкий 
встретил живым.

Всего у ветерана 23 награды: ор-
ден Отечественной войны 1-й степени, 
«За освобождение Белоруссии», «За 
взятие Кенигсберга», медали Жукова, 
«За отвагу», «За боевые заслуги», «За 
победу над Германией», «За победу 
над Японией».

После войны он остался жить в Ус-
сурийске. Прошел путь от слесаря до 
начальника ремонтно-механического 
цеха. Ушел на пенсию в 72 года. Трудо-
вой стаж Александра Николаевича - 59 
лет. В 2020 году ветеран отпразднует 
свой 97-й день рождения.

94-летний ветеран 
отстоял свою честь 

Водитель Сергей К. в суде.

Александр Николаевич Мицкий. 

Документы ветерана. 
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НЕТ МЕСТА ПОДВИГУ И... 
СКУЧНО
Депутат ПС Геннадий 
Давыдько о том, почему 
во главе протестов в РБ 
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Россияне и белорусы уже начали испытывать вакцину 
от коронавируса
Как попасть в ряды добровольцев?

ПЕРВЫМИ ЗАПУСТИЛИ «СПУТНИК»
8



18 - 24 сентября / 2020 / № 412 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

 ■ Лидеры Союзного государ-
ства 14 сентября встретились 
в сочинской резиденции «Бо-
чаров Ручей».

ОБМЕН МНЕНИЯМИ
О чем будут говорить Влади-

мир Путин и Александр Лу-
кашенко, накануне сообщил 
пресс-секретарь российского 
президента Дмитрий Песков:

- Обменяются мнениями по 
целому комплексу торгово-
экономических вопросов: это, в 
частности, дорожные карты по ин-
теграции, цены на энергоресурсы, 
поставляемые в Беларусь, буду-
щее совместной интеграции и взаи-
модействие по линии огромного 
количества предприятий. Одной 
из тем переговоров станет рефи-
нансирование госдолга Беларуси 
перед Россией. Все это каждый 
раз обсуждается на встрече двух 
президентов. Сейчас, в условиях, 
когда, Беларусь переживает такие 
непростые дни, это общение приоб-
ретает еще большую актуальность 
и важность.

Важное уточнение: по итогам бе-
седы не планировалось подписание 
документов.

Прокомментировал представи-
тель Кремля и опасения белорус-
ских оппозиционеров, которые рас-
трезвонили, что «на самом деле 
будет обсуждаться вхождение Бе-
ларуси в состав РФ»:

- Конечно же, никаких слияний, 
поглощений и так далее быть не 
может как результат визита. Это 
абсолютная чушь! Вы знаете, что 
наши отношения особого партнер-
ства, союзнические отношения, они 
многовекторные.

БЕЗ ДЕЛЕГАЦИЙ
Сочи приветствовал жарой в трид-

цать градусов. У трапа Президен-
та Беларуси ожидал губернатор 
Краснодарского края Вениамин 
Кондратьев.

- Сказали быть в масках, - пояснил 
глава региона, почему все встре-
чающие «упакованы» в защиту.

- Молодцы! - пожал руку Лукашен-
ко. Сам он был без маски, так как 
коронавирусом уже переболел и за-
работал иммунитет.

- С президентом в Сочи никто из 
министров не прилетел. Это будут 
переговоры лидеров один на один, 
никто из чиновников присутствовать 
не будет, - сообщила пресс-служба 
Александра Лукашенко. - Непода-
леку будут послы. Пригласят при 
необходимости.

После разговора с журналистами 
президенты продолжили общение 
за закрытыми дверями.

На вопрос, сколько продлятся 
переговоры Владимира Путина и 
Александра Лукашенко, Дмитрий 
Песков ответил:

- Сколько потребуется.
В предыдущий раз главы Союз-

ного государства общались целый 
день. Правда, с небольшим переры-
вом на игру в хоккей. В этот раз по-
требовалось больше четырех часов. 
Что неудивительно, повестка была 
непростой.

ПЕРВЫЕ

Бе
лТ
А

 ■ Президент России счел 
целесообразным и своев-
ременным предложение 
начать работу по измене-
нию Конституции в  РБ. 
Президент Беларуси рас-
сказал, какой урок следу-
ет вынести из последних 
событий не только нашим 
странам, но и другим пост-
советским республикам.

Владимир Путин:
 ● Уважаемый Александр 

Григорьевич! Очень рад 
вас видеть. Я уже поздрав-
лял вас с победой на пре-
зидентских выборах. Но это 
было в  письменном виде 
и по телефону. Сейчас рад 
возможности сделать это 
при личной встрече. Хочу 
пожелать вам всего самого 
доброго, успехов.

«НИКАКИХ СЛИЯНИЙ  
И ПОГЛОЩЕНИЙ»

Владимир ПУТИН:

С КОРОНАВИРУСОМ ВМЕСТЕ ПОБОРЕМСЯ 

 ● Что касается наших эко-
номических взаимоотноше-
ний, Россия остается самым 
крупным инвестором в бело-
русскую экономику. Толь-
ко один из проектов - это 
атомная электростанция: 
десять миллиардов в дол-
ларовом эквиваленте это 
стоит. В целом свыше пяти-
десяти процентов внешне-
торгового оборота Беларуси 
приходятся именно на Рос-
сийскую Федерацию. В Бе-
ларуси работает почти две  
с половиной тысячи пред-
приятий с российским капи-
талом. У нас очень устойчи-
вая и глубокая кооперация 
по целому ряду направлений 
и в целом ряде отраслей.

Кстати говоря, коронави-
рус повлиял на наш торго-
вый оборот. К сожалению,  
(и это естественно, так во 
всем мире происходит) 
в сторону понижения уров-
ня. В этой связи, я полагаю, 
нам нужно предпринять до-
полнительные усилия. Что-
бы не только восстановить 
прежний, докризисный уро-
вень товарооборота и эко-
номических отношений, но 

и создать предпосылки для 
движения вперед.

Предлагаю нам сегод-
ня на этом тоже внимание 
свое сосредоточить. У меня 
есть определенные предло-
жения. Мне кажется, нужно 
и на уровне правительств, 
на уровне министерств, ве-
домств и даже отдельных 
предприятий предпринять 
дополнительные усилия  
и шаги, для того чтобы 
устранить имеющиеся про-
блемы и, как я уже сказал, 
создать условия для движе-
ния вперед.

Коллеги на различных 
уровнях - и на уровне пред-
приятий, и на уровне ми-
нистерств, ведомств - нахо-
дятся в постоянном друг с 
другом контакте. Да, смени-
лось Правительство в Бела-
руси, но это не мешает нам 
активно работать. Тем более 
что совсем недавно с визи-
том в Беларуси был Пред-
седатель Правительства 
Российской Федерации 
Михаил Мишустин. Знаю, 
что он провел очень серьез-
ные, большие переговоры, 
и они были успешными по 

всем направлениям нашего 
взаимодействия - кстати го-
воря, и в финансовой сфере.

Мы договорились о том, 
что Россия предоставит Бе-
ларуси в этот сложный мо-
мент государственный кре-
дит  - полтора миллиарда 
долларов. И мы это испол-
ним. Сейчас, насколько мне 
известно, наши министры 
финансов ведут на этот счет 
работу на профессиональ-
ном уровне.

Мы должны будем продол-
жить также 
наше взаи-
модействие 
в оборонной 
сфере, имею 
в виду пре-
жде всего, 
конечно, оборонные пред-
приятия - здесь у нас тоже 
большая кооперация, при-
чем в достаточно чувстви-
тельных областях, и в воен-
ной сфере тоже.

Сегодня начинаются за-
планированные еще в про-
шлом году военные учения, 
которые должны продлиться 
несколько дней. Но это в из-
вестной степени для воен-
ных людей рутинное дело, 
оно связано с подготовкой 

войск. Повторю еще раз, 
чтобы не было никаких спе-
куляций: это мероприятие, 
которое было запланиро-
вано и даже анонсировано 
еще в прошлом году. По-
сле выполнения програм-
мы совместных учений 
российские подразделения 
вернутся к своим местам по-
стоянной дислокации.

В завершение еще хотел 
бы сказать об очень акту-
альной теме. Имею в виду 
борьбу с коронавирусной 

инфекцией. 
Как догово-
рились на-
ши премьер-
минис т ры,  
а затем и ми-
нистры здра-

воохранения, Беларусь бу-
дет первой страной, которая 
получит нашу антивирусную 
вакцину против COVID-19. 
И уже начала участвовать  
в последней стадии ее ис-
пытаний. Думаю, что это 
позволит нам не только на-
ладить соответствующее 
производство, но и обеспе-
чить нужный для наших 
граждан, для их безопас-
ности уровень вакцинации  
и борьбы с этой болезнью.

 ● Мы видим, что в Беларуси проис-
ходят внутриполитические события, 
связанные как раз с этими выбора-
ми. Вы нашу позицию хорошо знаете: 
мы за то, чтобы белорусы сами, без 
всяких подсказок и давления извне, 
в спокойном режиме и в диалоге друг 
с другом разобрались в этой ситуации. 
И пришли к общему решению, как вы-
страивать свою работу дальше.

Мы знаем о вашем предложении на-
чать работу по Конституции. Считаю, 
что это логично, своевременно, целе-
сообразно. Нам известна и позиция, 
которую ваши представители изло-
жили в ОБСЕ в последний раз в этой 

связи - в связи с работой над Консти-
туцией. Уже создана, соответствую-
щая структура во главе с заместителем 
председателя Конституционного суда. 
Уверен, что, имея в виду ваш опыт по-
литической работы, работа и по этому 
направлению будет организована на 
самом высоком уровне. И это позволит 
выйти на новые рубежи в развитии по-
литической системы страны. А значит, 
и создаст условия для дальнейшего 
развития.

Россия остается приверженной всем 
нашим договоренностям, включая до-
говоренности, вытекающие из Догово-
ра о Союзном государстве, об ОДКБ. 

Мы рассматриваем Беларусь как наше-
го ближайшего союзника. И, безуслов-
но, как я уже вам говорил неоднократ-
но в телефонных разговорах, выполним 
все взятые нами на себя обязательства.

Эти обязательства были взяты нами 
обоюдно в 1992-м, по-моему, в 1994 
годах. В это время, в 1994-м во вся-
ком случае, вы уже были президентом;  
я нет, но это не имеет значения. Имеет 
значение то, что государство Россия 
взяло на себя определенные обязатель-
ства, как я уже сказал, и вне зависи-
мости от того, кто находится у власти  
в данный момент времени, страна 
должна эти обязательства исполнять. 
Вы знаете, что мы неоднократно заяв-
ляли, что так и будем поступать.

КАК ВЫСТРАИВАТЬ РАБОТУ ДАЛЬШЕ

SOUZVECHE.RU
ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ РАЗГОВОРА 

ПРЕЗИДЕНТОВ И ВИДЕО -  
НА НАШЕМ САЙТЕ

ПРЕДПОСЫЛКИ ДЛЯ ДВИЖЕНИЯ ВПЕРЕД

Александру Лукашенко и Владимиру Путину  
было что обсудить. Переговоры длились четыре  
с половиной часа.
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 ● По обороне. Мы всегда при-
держивались с вами, как лю-
ди военные, одной тактики. 
Я грубо как-то, может быть, 
сказал недавно россиянам-
журналистам: собачиться 
мы можем по любым вопро-
сам, спорить и так далее, но 
оборона и безопасность у нас 
никогда не вызывала никаких 
споров и сомнений.

Мы ни у кого не должны 
спрашивать, проводить или 
не проводить у нас учения. 
Мы проводили и будем про-
водить! Кто хочет - пусть при-
соединяется к этим учениям, 
кто не хочет - пусть не делает 
этого.

Я думаю, что, Владимир 
Владимирович, вы дадите 
команду министру обороны 
России. Наш министр оборо-
ны уже ее получил: мы спла-
нируем на годы вперед эти 
учения, будем их конкретизи-
ровать. И малые, и большие 
учения мы должны проводить 
вместе.

Вот урок, один из уроков ны-
нешней ситуации в Беларуси 
вы увидели. Ну зачем «бряз-
гать» у границ Союзного го-
сударства. Зачем? Сложный 
период, ну потерпите. Нет, 
пятнадцать километров от 
границ выбросили недавно 
батальон натовский в Литве. 
Зачем это делать?

Нам надо не допустить оши-
бок Великой Отечественной 
войны, когда все «утихоми-
ривали» всех. И мы оказались 
как у разбитого корыта.

Поэтому, я считаю, что нам 
ни в коем случае нельзя огля-
дываться на то, что нам ска-
жут. Они с нами не считаются. 
Они не смотрят на наши на-
стороженности. Они прово-
дят учения тогда, когда хотят. 
Поэтому мы также, если вы 
поддержите этот тезис, не на-
прягая обстановку вокруг, бу-
дем готовить свои армии. Для 
того, чтобы, если, не дай бог, 
можно было этому противо-
стоять.

Еще раз благодарю вас, всех 
россиян, ваших коллег, за на-
ших коллег, за ту поддержку, 
которую вы оказываете, мо-
ральную прежде всего под-
держку, в этот непростой пе-
риод.

Владимир Путин:
 ● Александр Григорьевич, что касается военной 

составляющей, вы правы, у нас есть план. Он будет 
реализован, он будет осуществляться. В течение 
года у нас практически каждый месяц предусмо-
трены какие-то мероприятия. И, как планировали 
раньше, так все и будем делать.

Что касается других аспектов, то действитель-
но у нас есть возможность сейчас, мы для этого  
и собрались,  - в спокойном режиме поговорить 
обо всем. Прежде всего, конечно, и в первую оче-
редь мы должны обсудить вопросы экономиче-

ского характера. Потому что падение на двадцать  
с лишним процентов - это все-таки приличное па-
дение. 

Это не связано с нашей работой. Это связано как 
раз-таки с общемировыми тенденциями, в связи 
с коронавирусом. Но мы с коронавирусом вместе 
поборемся и, уверен, преодолеем текущие труд-
ности в экономике.

Я не случайно упомянул и кредит, который Россия 
в ближайшее время планирует предоставить Бела-
руси. Надеюсь, что это соответствующим образом 
отразится и на финансовых рынках.

И ПРЕОДОЛЕЕМ ТРУДНОСТИ В ЭКОНОМИКЕ
Александр Лукашенко:

 ● Спасибо, Владимир Владимирович. Спасибо за то, 
что откровенно и достаточно полно вы затронули во-
просы нашей сегодняшней встречи. Это правильно. 
Как никогда раньше, я в силу определенных обстоя-
тельств очень тщательно отслеживаю публикации 
в разных СМИ. Столько конспирологического было 
накануне нашей встречи! Поэтому все, что вы ска-
зали, очень важно. И оно отвечает на все те вызовы 
и настроения в средствах массовой информации.

Прежде всего хочу вас поблагодарить за то… Не 
за то, что мы исполняем договоры - это естественно. 
Вы поступили очень порядочно, по-человечески. 
Поэтому лично вас благодарю и всех россиян, всех 
тех, кто был причастен к тому, чтобы поддержать 
нас в это поствыборное время.

«КАК ПЛАНИРОВАЛИ, ТАК И БУДЕМ ДЕЛАТЬ»

 ● Я подробно вам расскажу о том, что происходи-
ло. Оно, конечно, не так видится на самом деле, 
как это демонстрируется в средствах массовой 
информации. Вы человек опытный, не хуже меня 
знаете, как можно показать в наше время, время 
информационных противостояний и войн.

Поэтому я вас подробно проинформирую о том, 
что происходит на самом деле даже не в Беларуси, 
а в Минске. И по выходным. У нас в субботу марш 
женщин и девушек, а в воскресенье - общий марш. 
Суббота-воскресенье. В эти дни, обычные дни, 
страна живет обычной жизнью. Да и в субботу-
воскресенье часть Минска мы освобождаем для 
того, чтобы люди могли, если у них есть желание, 
пройтись по этой части.

Но главное, не переходить черту. Есть красная 
линия. Вам тоже это знакомо и известно боль-
ше, чем мне. Вам пришлось эти линии чертить по 
Чечне прежде всего, когда вы стали еще совсем 
молодым президентом. Не дай бог, конечно, это 
в Беларуси. Но тем не менее есть определенные 
красные линии, которые никто не имеет права 
переходить. Но пока эти красные линии никто не 
нарушал. Поэтому, как в народе говорят, вот эта 
«бодяга» у нас туда-сюда качается.

 ● Друг познается в беде, я это искренне говорю. Это 
нам урок, не только Беларуси и России, но и нашим 
постсоветским республикам. Об этом мы будем еще 
говорить на встрече ЕАЭС прежде всего, ОДКБ. Да 
и в рамках СНГ есть о чем поговорить. И не потому 
что, вы знаете, мы переоценили все, что там было. 
Но как мы с вами по телефону разговаривали еще 
в начале этих событий в Беларуси, что уроки надо 
извлекать из всех событий. И для нас тоже очень-
очень серьезный урок, который мы с вами, я наде-
юсь, выдержали.

Мы действительно по договору ОДКБ шли ровно. 
И учитывая отношения между братскими народами, 
фактически одним народом, - мы так и поступили. 
Мы не воевали, не стреляли, не бросались даже 
палками в Беларуси. Но продемонстрировали свою 
решимость, что если там, за пределами белорусских 
границ кому-то хочется «почесать» руки - мы можем 
«почесать» в любой момент. Вы продемонстрирова-
ли, что белорусские границы - это границы Союз-
ного государства, и никому не позволено бряцать 
там оружием.

Что касается Договора о Союзном государстве - 
правильно заметили. Мы шли планомерно, посте-
пенно. С первым Президентом России в 1992 году 
после распада Советского Союза были определен-
ные штрихи. Мы с вами не разваливали Советский 
Союз, мы получили такое наследство. В 1994 году 
были обязательства по нашему соглашению. Ну 
а Договор о Союзном государстве (помню, когда 
обменивались, вы только стали президентом), пра-
вильно вы сказали, что это не имеет никакого от-
ношения. Наши государства и наши народы всегда 
будут дружественными.

 ● Что касается экономики. Когда-
то мы считали с правительством 
Дмитрия Медведева: десять 
миллионов человек трудится на 
кооперационных предприятиях, 
которые завязаны на сотрудни-
чество с Беларусью. Российские 
предприятия поставляют свои 
комплектующие. Если в среднем 
четыре человека в семье - где-то 
сорок миллионов россиян. Коопе-
рация теснейшая.

И вы абсолютно правы  - мы 

в этом направлении будем делать 
все. Потому что у нас вся страна 
фактически завязана на сырье, на 
комплектующие материалы, на 
сотрудничество. Я не говорю уже 
о рынках. Основной рынок - 48 
процентов своей продукции мы 
поставляем в Российскую Федера-
цию. Вот и вся экономика. А вот 
эти события показали, что нам на-
до держаться с нашим старшим 
братом. Сотрудничать по всем во-
просам, в том числе в экономике.

 ● Вы правы. Вы мне позвонили тогда и предложили механизм работы. 
Мы еще до выборов с вами договаривались о том, что выборы пройдут, 
мы активно займемся вопросами экономических отношений. И пред-
ложили, что премьер-министр с правительством приедут в Минск 
и проведут эти переговоры. Чтобы мы опять не наступали на грабли.

Михаил Мишустин приехал в Минск, мы с ним встречались. Они 
очень хорошую работу провели по всем вопросам, которые лежали на 
поверхности. Договоренностей достигли. Некоторые вопросы отложи-
ли для встречи президентов. Чтобы их обсудить и принять решение.

 ● Что касается коронавируса. 
Я вам благодарен, и мы это очень 
ценим, что вы поставили нас на 
первую строчку обеспечением 
вакциной. Вы видите, что проис-
ходит в Европе. Уже однозначно 
началась сильная вторая волна.  
Я боюсь, она будет мощнее, чем пер-
вая. Должен признать, что в Белару-
си всплеска, как в Европе, нет. Но 
это не значит, что мы руки опусти-
ли. Мы очень серьезно готовимся  

к тому, чтобы не получить эту волну.
Что обнадеживает, наши специ-

алисты и ученые заметили: этот 
вирус уже не тот. Но, боюсь, что 
он будет накладываться на грип-
позные разные вирусы, которые 
бродят здесь. Поэтому нам с вами 
нет необходимости расслабляться. 
Потому что как и первая волна, 
она придет (если придет) оттуда, 
и не дай бог она снова захлестнет 
нас, Беларусь и Россию.

ПОДВОДЯ ИТОГИ

СТОП, КРАСНАЯ ЛИНИЯ

ДРУГ ПОЗНАЕТСЯ В БЕДЕ

ДЕРЖАТЬСЯ СО СТАРШИМ БРАТОМ

ЧТОБЫ ОПЯТЬ НЕ НАСТУПИТЬ НА ГРАБЛИ

ПРО ВТОРУЮ ВОЛНУ COVID-19

БЕЗОПАСНОСТЬ 
СПОРОВ  
НЕ ВЫЗЫВАЛАТолько вместе -  

мы сила.
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 ■ Александр Лукашенко 
дал интервью российским 
журналистам RT, Первого 
канала, «России 1» и «Гово-
рит Москва». Главные заяв-
ления - в обзоре «СВ».

- До какой степени вы ре-
ально готовы к более тес-
ной интеграции с РФ?

- На этот вопрос белорусы 
ответили на референдуме. 
Когда мы поставили вопрос 
об интеграции… экономиче-
ской интеграции с Россией. 
И люди на это ответили по-
ложительно. Более того, мы 
пошли дальше, заключив до-
говор с Ельциным, а потом 
заключенный с Ельциным до-
говор ратифицировали с Пу-
тиным. Договор о Союзном 
государстве. Там было про-
писано все.

Почему говорим: мы - Со-
юзное государство? Это были 
контуры будущего государ-
ства союзного! Там уже было 
все. Но последняя статья гла-
сила, что мы на референду-
ме Беларуси и России должны 
принять Конституцию нашего 
Союзного государства. Поче-
му мы на это не пошли? По-
тому что все боялись вы, что 
Лукашенко прибежит и схва-
тит шапку Мономаха. А что, 
не так?

Ни вы, ни белорусы, ни я не 
пошли тогда на референдум. 
А сейчас… Два поколения по-
сле этого выросло. Они дру-
гие. И сегодня невозможно 
уже ту интеграцию реализо-
вать, которая была пропи-
сана в  Cоюзном договоре. 

Поэтому мы с Президентом 
России начали обсуждать так 
называемые карты. Чтобы 
приспособить к нынешним 
условиям и выработать в ны-
нешних условиях новые пути 
интеграции. Это мы начали 
накануне парламентских 
выборов, они были в  ноя-
бре прошлого года. И  вот 
мы влезли в президентские - 
уже не до этого. Вы видите, 
какая кутерьма. Кто-то кри-
чит: «А-а-а, сдает России Бе-
ларусь!» И мы остановились.

До какой степени мы с ва-
ми суверенное, независимое 
государство? Кто нам мешает 
быть суверенным и независи-
мым? У нас теснейшая коо-
перация экономическая, кто 
мешает? У нас в военном от-
ношении единая армия. По-
чему кто-то там на Путина 
накатывает, что он создал по 
моей просьбе какой-то там 
резерв, который, кстати, не 
использовался. И, дай бог, ис-
пользоваться не будет. Но это 
в договоре записано.

И если бы кто-то осущест-
влял агрессию против России 
через Беларусь или рядом 
с Беларусью (а зона ответ-
ственности ОДКБ в нашем 
и Союзном государстве - за-
пад, это наша зона ответ-
ственности), Белорусская ар-
мия, 60 тысяч штыков, - она 
вступает в вой ну. И россий-
ская группировка, она тоже 
прописана по плану, которая 
нас поддерживает, она с на-
ми отражает агрессию на за-
падном направлении. Это на-
ша зона ответственности. И 

если бы вдруг это случилось 
на западном направлении, 
севернее или южнее, мы бы 
немедленно защищали Рос-
сию. Так как Россия создала 
резерв сегодня.

Потому как на внешних 
границах вы посмотрите, что 
творится. И потом, вы что ду-
маете, уж очень нужна Запа-
ду Беларусь? Им больше всего 
нужна Россия, и это - трам-
плин. И поэтому руководство 
России прекрасно понимает, 
что нельзя, как Украину, по-
ложить Беларусь под Америку 
или Запад.

Я не думаю, что нам сегод-
ня надо ломать те структуры 
политические, которые есть. 
У нас есть Высший Государ-
ственный совет. Прописаны 
его функции и полномочия. 
Колоссальные. Но Высший 
Госсовет, к  сожалению… 
Я сам являюсь его председа-
телем, он не функционирует 
на полную своих полномочий.

Союзный Совмин у нас 
есть, общее правительство, 
у нас есть межведомственные 
советы. Они же не работают 
так, как следует. Прежде чем 
городить заборы и создавать 
что-то новое, давайте это за-
действуем! Если мы увидим, 
что мало, мы сделаем еще 
один шаг. Но они не задей-
ствованы, они не работают.

Вы хотите сказать, что 
я или Беларусь виноваты? По-
думайте над ответом сами. 
Поэтому давайте от жизни 
идти и действовать так, что-
бы нынешние политические 
структуры, которые у нас 

есть, действовали как кон-
сенсус при принятии реше-
ний. Там у каждого по одно-
му голосу. Два президента, 
два министра и руководите-
ли парламента. Это Высший 
Государственный совет. При-
нимаем решения - действуем.

Мы принимаем решения 
и многие не реализуем. Дош-
ли до того, что развернули 
газовые войны, молочные 
войны, конфетные войны, 
нефтяные войны - и дошли 
до абсурда. Вот мы из этой 
ситуации, надеюсь, извлекли 
урок, в том числе и мы, пре-
зиденты двух стран.

Что касается военной - не 
обсуждается. Как-то на пере-
говорах с Владимиром Вла-
димировичем полгода назад 
пришли к мнению, что, ну по-
мужски скажем, мы можем 
собачиться по любым вопро-
сам. Но оборона и безопас-
ность - святое. Помните, я го-
ворил, а вы посмеивались, 
что, возможно, наступят та-
кие времена, что нам с тобой 
(Владимиром Путиным) при-
дется стоять спиной к спине 
и отстреливаться. А вы тогда 
это в шутку приняли! А вот 
видите, жизнь как поверну-
лась.

Александр ЛУКАШЕНКО:

О ПЕРЕХВАТЕ РАЗГОВОРА «НИКА И МАЙКА»

- Это реальный разговор, можем дать вам послушать реаль-
ную запись. К Бортникову. Это собственность ФСБ.

- Все передали?
- Все. Поэтому вы не шутите с этим, у нас куча такой ин-

формации. Скоро убедитесь, что это было ничего, это были 
цветочки. Нам скоро ягодки подкинут. Не только мне - нам.

И прежде чем ее выдать, я тысячу раз подумал. «Ну вы же 
сволочи, ну что ж вы…» Ну ладно на Россию. Но он (Путин) 
мой друг. Он подставил свое плечо. Почему я должен про-
молчать и тихонько передать Бортникову? Я принял решение 
озвучить эту информацию.

ОБ ИЗМЕНЕНИЯХ КОНСТИТУЦИИ

- Уже два варианта Конституции изобрели. Но там мало что 
поменялось, надо более глубокие изменения. И поэтому группа 
существует, работает над третьим вариантом. Она в ближайшее 
время выдаст предложение с учетом сегодняшнего времени.

Некоторые представители политических партий (подчеркиваю - 
отдельных!) сходятся на том, что надо перераспределить полно-
мочия между органами власти. Надо. Но при этом надо помнить: 
и Россия, и Беларусь, пример тому Украина, - это государства 
славянские, где нужен крепкий лидер, который будет обладать 
определенными полномочиями. В этом его сила. Но, наверное, не 
такие полномочия, которыми обладает белорусский президент.

Наверное, это даже не в Конституции дело, многие полномо-
чия президента - они немыслимо колоссальны по объему, надо 
передавать губернаторам, надо передавать парламенту, может 
быть, надо структуру менять.

- Подразумевает ли изменение возможность проведения 
президентских выборов раньше, чем через пять лет?

- Если мы будем менять Конституцию, то мы должны в Кон-
ституции прописать выборы президента. Но отдельно, отдельно, 
и я к этому склонен, чтобы провести досрочные президентские 
выборы. Я это не исключаю.

- Вы к этому склонны?
- Да, именно я. Никто мне об этом не говорил.
- Вы к этому готовы года через два?
- Нет, я по срокам не говорю. Надо принять Конституцию, про-

вести выборы местных органов власти. Если досрочно проводить 
президентские выборы, то они должны пройти, наверное, рань-
ше, чем парламентские. Все-таки парламент нужно сохранить 
до того, как появится новый президент.

О ПЕРЕГОВОРАХ  
С ОППОЗИЦИЕЙ

- Готовы ли вы на перего-
воры с кем-либо из оппози-
ционеров и если готовы, то 
о чем?

- С «кем-либо» президенты 
не ведут переговоры. Если это 
оппозиция, которая антирос-
сийские программы выдвинула, 
мне с ними не о чем говорить. 
Мы разговариваем сегодня на 
русском языке, я пользуюсь по-
стоянно русским языком и четко 
в послании два года или год 
тому назад сказал. А Владимир 
Владимирович отсмотрел это 
послание и мне потом проци-
тировал, что я говорил на рус-
ском языке, и благодарил меня 
за это. Я говорю: «Подожди, 
ты меня за что благодаришь?» 
Так вот нигде такого отношения 
к русскому языку, как в Бела-
руси, я говорю: и за что меня 
благодарить? Все-таки русский 
язык - это мой язык. Это мой, 
это государственный язык в Бе-
ларуси, между прочим. У нас 
двуязычие. Поэтому я что дол-
жен с ними обсуждать?

О ПРИЧИНАХ НЕДОВОЛЬСТВА

- В чем внутренние причины недовольства в стране?
- Вы знаете, есть причины и личные. Наверное, я все-

таки пересидел. Ну утюг включишь - и я тут предвыборную 
программу. Чайник электрический включил - Лукашенко, 
телевизор включил - Лукашенко и прочее. И для особенно, 
наверное, какой-то части людей чуть-чуть надоело. Это не 
главная причина.

Вторая, наверное, - одна из главных. Я говорю, что это 
похоже на какой-то элемент мелкобуржуазной революции. 
У нас появились буржуйчики, богатые люди, айтишники, 
которых я создал вот этими ручищами. Неплохо живут. 
Проедься здесь по окраинам Минска, посмотрите, в каких 
особняках (конечно, не дворцы, как вокруг Москвы, но это ж 
Москва!)… И что им захотелось? А им захотелось власти. 
Вот она здесь - глубина этого конфликта.
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ПРО ИНТЕГРАЦИЮ БЕЛОРУСЫ  
УЖЕ ОТВЕТИЛИ НА РЕФЕРЕНДУМЕ 

- Вы появились вместе с сыном с автоматами. Какой 
сигнал и кому хотели послать?

- Вы так и не разгадали? А зря, это очень просто. Многие что 
увидели за час до этого появления? «Дети президента в Ро-
стове», «Президент бежал», «Президент - трус» и так далее. 
Скажите, вы на моем месте - какие ваши действия? Я показал, 
что я на месте. И я не трус. И я не боюсь. Я продемонстриро-
вал, что мои дети здесь, что моя страна здесь, и я эту страну 
буду защищать, чего бы мне это ни стоило.

- Это посыл больше внешнему или внутреннему миру?
- И тем и другим.
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 ■ Начался прием документов на соис-
кание премий.

Постоянный Комитет Союзного государ-
ства сообщает о сроках приема документов 
на премии Союзного государства в области 
литературы и искусства за 2021 - 2022 годы 
и порядке выдвижения произведений на со-
искание премий.

Премии Союзного государства в области 
литературы и искусства присуждаются за 
произведения, вносящие большой вклад 
в укрепление отношений братства, друж-
бы, всестороннего сотрудничества между 
государствами - участниками Союзного го-
сударства, авторы которых являются граж-
данами государств - участников Союзного 
государства.

Выдвижение произведений осуществля-
ется творческими союзами, органами госу-
дарственного управления, научными орга-
низациями, учреждениями, организациями 
и предприятиями в сфере культуры и искус-
ства, учреждениями, обеспечивающими по-
лучение высшего образования, редакциями 
средств массовой информации, организа-

циями и предприятиями, осуществляющими 
издательскую деятельность, общественными 
объединениями. 

Организация может одновременно выдви-
гать на соискание премии произведения толь-
ко одного автора (авторского коллектива).

На соискание премий могут быть выдви-
нуты произведения в области литературы, 
литературоведения и искусствознания только 
после их опубликования в печати; произве-
дения в области музыкального, театраль-
ного, изобразительного, монументального, 
хореографического, эстрадного, циркового 
и аудиовизуального искусства, дизайна - 
после обнародования их на концертах, вы-
ставках, в театрах, кинотеатрах, по радио 
и телевидению; произведения в области 
архитектуры - после сдачи объектов в экс-
плуатацию.

Произведения должны быть обнародованны 
не позднее 1 марта 2020 года.

Организация, выдвигающая произведения, 
направляет в соответствующее министерство 
культуры ходатайство с указанием основных 
мотивов выдвижения с приложением доку-
ментов и материалов.

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Синеокая перебросит неф тегрузы из ли-
товских портов в российские.

РФ готова найти место в своих гаванях для экс-
портных неф тепродуктов из Беларуси. Это обсу-
дили замминистра транспорта России Дмитрий 
Зверев и его белорусский коллега Алексей Лях-
нович. Такое передислоцирование - ответ на санк-
ции стран Балтии. Поручение дал еще в августе 
Президент Беларуси Александр Лукашенко.

Экономические потери одной только Литвы при 
этом могут составить треть бюджета страны - по-
рядка трех миллиардов евро. Ведь ежегодно Бела-
русь экспортирует почти одиннадцать миллионов 
тонн нефтепродуктов. Больше половины идет через 
порты Прибалтики. А вот Россия еще пять лет назад 
начала отказываться от этих перевалочных пунктов. 
Если в 2015-м оборот составлял около девяти мил-
лионов тонн, то через год уже пять. В 2019-м Россия 
еще на двенадцать процентов снизила присутствие 
своих грузов в Эстонии, Латвии и Литве.

Не исключено, что Россия и Беларусь могут 
вернуться к проекту строительства трубопровода 
в Усть-Лугу. Он обсуждался еще несколько лет 
назад, но был отправлен в стол из-за небольших 
объемов.

Софья КОЛЕСОВА

 ■ Минск рассчитается с Мо-
сквой за газ в сентябре.

- Мы принципиально договори-
лись, что коллеги погасят долги. 
Идет работа в этом направлении 
по сверке задолженности, по взы-
сканию источников. В целом, ис-
ходя из наших разговоров с ми-
нистром энергетики и финансов 
Беларуси, это должно быть сдела-
но в течение сентября, - сообщил 
министр энергетики РФ Алек-
сандр Новак.

Долг Беларуси за газ составляет 
328 миллионов долларов. РФ явля-
ется основным поставщиком сырья 
в республику. Ежегодно страна 
получает примерно 20 миллиар-
дов кубометров российского газа.

Неплатежи были и раньше. На-
пример, в 2016 - 2017 году размер 
долга составлял больше 700 мил-
лионов долларов. Кстати, и тогда, 
и сейчас Беларусь выражала пре-
тензии по поводу цен на газ. По 
словам представителей Министер-
ства энергетики РБ, необходимо 

привести их в соответствие с ев-
ропейскими показателями.

- За прошедший период 2020 го-
да сохраняется тенденция к сниже-
нию цен на поставляемый в Европу 
российский газ - как спотовых, так 
и по долгосрочным контрактам, - 
говорилось в  заявлении пресс-
службы ведомства в начале лета.

Еще раньше Президент Бела-
руси Александр Лукашенко за-
являл, что стоимость российского 
газа для Минска должна состав-
лять 40 - 45 долларов за тысячу 
кубометров. Это почти в три раза 
дешевле, чем в настоящее время.

- Слава богу, и нефти хватает 
в мире, бери - не хочу, и цены при-
емлемые, и природного газа хва-
тает. Альтернатива есть, можно 
ее найти, - эмоционально сказал 
тогда белорусский лидер.

Будет ли страна искать другие 
источники, пока не ясно. Впрочем, 
глава «Газпрома» Алексей Мил-
лер уже сообщил, что готов начать 
переговоры об условиях поставок 
в следующем году. Но только по-
сле того, как Беларусь погасит 
имеющийся перед Россией долг.

НАШ СОЮЗ: СОБЫТИЯ

ГОВОРИТ ВЦИОМ

ЗНАЕМ, ДРУЖИМ
Вероника СЕЛИВЕРСТОВА 

 ■ О деятельности Союзного 
государства знают больше по-
ловины россиян. 

К  таким выводам пришли во 
Всероссийском центре изучения 
общественного мнения. На недав-
нем исследовании об этом расска-
зали 57 процентов опрошенных. 
При этом каждый седьмой участ-
ник отметил, что хорошо инфор-
мирован на эту тему. Отношения 
между нашими странами россия-
не оценивают позитивно. Вариант 
«дружественные» выбрала почти 
четверть. Каждый пятый ответил, 
что необходимо объединение двух 
государств на равноправной осно-
ве.

ВНИМАНИЕ, КОНКУРС!

Борис ОРЕХОВ

 ■ В шестой раз проходят 
совместные учения «Сла-
вянское братство».

В понедельник под Бре-
стом прозвучали выстре-
лы. Не пугайтесь  - ничего 
кошмарного. Стреляли хо-
лостыми. На местном во-
енном полигоне начались 
традиционные российско-
белорусские учения «Славян-
ское братство - 2020».

Вообще-то обычно они 
проходят в триедином фор-
мате, помимо военных на-
ших стран в них до этого года 
принимали участие подраз-
деления армии Сербии. Од-

нако 9 сентября сербская 
сторона объявила морато-
рий на полгода на участие 
в  любых военных играх, 
поэтому ее представители 
в Беларусь не приехали. Лю-
бопытно, что официальный 
отказ от участия организато-
ры от них не получали.

«Славянское братство» 
проходит в  Беларуси уже 
в  шестой раз. При этом 
в Минобороны РФ пояснили, 
учения носят исключитель-
но антитеррористический 
характер и не направлены 
против третьих стран.

С российской стороны в 
них участвуют триста де-
сантников из Псковской 
гвардейской дивизии ВДВ, 

плюс - 70 единиц техники: 
боевые машины последнего 
поколения БМД-4М и бро-
нетранспортеры БТР-МДМ 
«Ракушка».

Беларусь представляют 
на учениях подразделения 
38-й Брестской отдельной 
гвардейской десантно-
штурмовой бригады с тех-
никой.

Основная задача, как по-
яснили в штабе маневров, - 
научить «голубые береты» 
обеих стран действовать 
слаженно при выполнении 
тактических задач. Учения 
«Славянское братство» за-
вершатся 25 сентября. После 
чего уже белорусские воен-
ные отправятся в Россию и 
примут участие в стратеги-
ческих командно-штабных 
маневрах «Кавказ-2020».

ТОПЛИВНЫЙ СБОР РЫНОК

В НАШУ ГАВАНЬ
ОТВЕТ НА САНКЦИИ

Прием документов будет 
проводиться с  1  октября 
2020 года по 31 января 2021 
года:

- в Российской Федерации 
сбором документов будет 
заниматься Министерство 
культуры (почтовый адрес 
125993, ГСП-3, Москва, Ма-
лый Гнездниковский пере-
улок, дом 7/6, стр. 1).

- в Республике Беларусь - 
Министерство культуры РБ 
(почтовый адрес: 220004, 
Минск, проспект Победи-
телей, дом 11).

Всю дополнительную ин-
формацию можно узнать 
в  Постоянном Комитете 
Союзного государства по 
телефонам:

Москва: +7 495 986 27 15 
(+7 495 986 26 73)

Минск: +375 17 226 86 72.
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ГЛАВНОЕ, МАНЕВРЫ!

МАСТЕРА СОЮЗНЫХ ИСКУССТВ

Наши десантники учатся бороться 
с террористами. Третьи страны 
штаб просит не беспокоиться.
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Cергей ИВАНОВ

 ■ Председатель Республиканского 
общественного объединения «Бе-
лая Русь», председатель Комиссии 
Парламентского Собрания по ин-
формационной политике рассказал 
о том, кто стоит за протестами в РБ 
и к чему они могут привести.

ЧАС ВЫБОРА
- Геннадий Брониславович, до вы-

боров братская страна выглядела 
одним из самых спокойных уголков 
на земле. И вдруг ее стали напол-
нять колонны демонстрантов. 
Откуда эта попытка цветной 
революции?

- Пора называть вещи своими 
именами - мы столкнулись с 
мощной и  хорошо оплачен-
ной, подготовленной агрес-
сией со стороны Запада. Они 
хотят завоевать нашу 
территорию. Им точ-
но не нужны наши 
фабрики, заводы 
и люди. Им нужно 
геополитическое 
пространство, 
чтобы великий 
китайский путь 
тут не прошел. 
Чтобы не бы-
ло транзита, 

чтобы здесь стояли базы НАТО.
Да, со временем форма собствен-

ности у предприятий поменяется. 
Но это не должно отразиться на зар-
платах людей, которые там работают. 
А может, даже больше получать будут. 
Должно произойти, условно говоря, 
соединение «Уралкалия» и «Белка-
лия»,  КамАЗа и МАЗа. У крупных ком-
паний с большей конкурентоспособ-
ностью может быть общий рынок. 
О чем не раз говорили, но так и не 
сделали в Союзном государстве.

Агрессия внешняя со стороны Запа-
да, она всегда была. А поддавливания 
со стороны России, и в первую оче-
редь экономического, политического, 
практически не чувствовалось.

НАЧАЛАСЬ АТАКА
- Россия никогда не покуша-

лась на суверенитет брат-
ской страны, всегда действо-

вала деликатно.
- Что такое суверени-
тет? Это возможность 
принимать решения 
самим, как развивать-
ся, куда идти. У нас 

единый ментали-
тет, единая кровь 
у белорусов и рус-
ских. Поэтому тут 

особых проблем 
не было. Но За-

пад всегда хотел захватить эту терри-
торию, и была упущена важная вещь - 
начало атаки. Опасность и раньше 
перманентно возникала время от 
времени. Но затем было видимо 
принято решение идти на усиление. 
И со стороны как бы дружественных 
стран - Польши, Чехии, Литвы и Лат-
вии - вдруг ударила информационная 
артиллерия.

А что в ответ? Неповоротливость 
госструктур. Она существует и на 
российской территории, и на бело-
русской. А уж если кто-то кормится 
от такого торможения, тогда вообще 
преодолеть это очень трудно.

Если бы мы были большим Совет-
ским Союзом или хотя бы мощной 
тройкой Евразийского пространства, 
где насчитывается 250 миллионов 
населения, то по всем законам эко-
номика представляли бы собой са-
модостаточный рынок. Сейчас этого 
у нас нет.

- Зато есть риск, что раздро-
бят на кусочки еще помельче, пе-
рессорят. И как теперь вернуться 
к строительству Союзного госу-
дарства, когда столько клиньев 
вколотили между нами? И ритори-
ка в последнее время была на грани.

- По-русски говоря, пока гром не 
грянет - мужик не перекрестится. Вот 
и сейчас то же самое. Это славянская 
черта. В этом мы и сильны, и слабы. 
В нашем характере есть предатель-
ское чувство - мы всегда предполагаем 
лучшее, а не худшее. Ждем от людей 
добрых поступков, как, допустим, с За-
падом. Всегда пытаемся договориться, 
чтобы нас полюбили. А они нас ни-
когда не полюбят. Потому что боятся 
этого нашего пространства. И не по-
нимают, так как те ценности, которые 
испокон веков культивировались на 
нашей территории, никогда там не 
принимались. И Союзное государство 
тогда строили из самых радужных на-
дежд, по нашим традициям.

Про риторику - когда президент 
Лукашенко упрекает, вот россия-
не что-то не дают. А кого он имеет 
в виду? В первую очередь некие эко-
номические частные силы, которые 
видят выгоду в торможении. Или хо-
тят видеть политическую выгоду для 
себя, поэтому предлагают Беларуси 
неприемлемое. Вот тут и возникает 
конфликт интересов. Поэтому, когда 
в сердцах Лукашенко говорит «росси-
яне», он не имеет в виду Владимира 
Путина или российский народ. Он 
подразумевает некие круги, которые 
в данный момент строят какие-то 
неприятные баррикады на пути ре-
шения общих проблем.

ПАРЛАМЕНТСКОЕ

 ■ Проблемы в союзном строитель-
стве есть и объективные. Давно по-
ра разобраться, в чем причина за-
стоя, и приниматься за работу.

- Глобальные силы живут рейдер-
ством. Мы двадцать лет говорим 
о кооперации, интеграции. Они есть. 
Союзное государство взяло старт, 
но продвинулось явно недостаточно 
для противостояния мировым транс-
национальным гигантам. Как усто-
ять?

- Надо всем очень четко осознать, что 
произошли необратимые перемены в по-
нимании того, что такое Союзное госу-
дарство. И у Беларуси и России есть 
только один вариант - активировать этот 
проект. Надо забывать про так называе-
мую многовекторность. Пусть диверси-
фикация рынка остается, и хватит. Это 
единственный выход для Беларуси - со-
хранить реальный суверенитет. Он уже 
не будет таким, как мечтали. Потому что 
суверенитет придется защищать вместе, 
это уже будет российско-белорусский. 
Отдельно белорусского не будет.

Отвечаю за свои слова. Незави-
симость  - в  мире весьма условная 
 категория. Независимых стран вообще 
нет.

- Двадцать лет Союз строили, по-
чему заработало только местами?

- Не только в единой валюте и инве-
стиционном центре вопросы имеются, 
а еще экономического толка. Потому что 
мощная капиталистическая Россия и ма-
ленькая социально ориентированная, 
в чем-то социалистическая Беларусь - 
это основное противоречие. И как одно 
с другим состыковать - над этим надо 
трудиться.

Вопросы унификации, да хотя бы гар-
монизация законодательств наших до 
сих пор в повестке. РФ пошла дальше, 
произошло изменение Конституции. Сей-
час еще российской Думе надо приводить 
в соответствие с новым Основным За-
коном ряд законопроектов, это большая 
работа.

А мы, белорусская сторона? Стреми-
лись по кусочку гармонизировать бело-
русское законодательство. Нам тоже 
пора сесть за нашу Конституцию, взяв 
российскую в качестве примера. Чтобы 
легче было гармонизировать законы.

АКТУАЛЬНО

ВРЕМЯ МЕЧТАНИЙ 
ПРОШЛО, ПОРА ЗА ДЕЛО

Полная версия интервью - 
на belros.tv
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НА ВНЕШНИХ РУБЕЖАХ

ДИАЛОГ БЕЗ ДАВЛЕНИЯ
Андрей САВИНЫХ, заместитель председателя Парламент-

ского Собрания:
- Вызывает сожаление позиция отдельных стран ЕС, которые уже 

ввели национальные ограничительные меры. Санкции - это путь 
в никуда. Мы уже неоднократно проходили это в истории наших 
отношений. За последние годы конструктивного взаимодействия 
было достигнуто значительно больше, чем за десятилетия санкций 
и ограничений. При этом я хочу отметить, что существующая по-
литическая система Беларуси требует развития. Мы в парламенте 
готовы к этой работе и приветствуем самый широкий диалог по 
данному вопросу. Однако дискуссия возможна только в рамках 
здорового политического процесса и в строгом соответствии с на-

шим законодательством. Этот диалог не должен строиться под давлением улицы или 
при внешнем посредничестве. Он должен быть направлен на эволюционное, поступа-
тельное, конструктивное развитие белорусского общества и политического устройства.

 ■ Наши депутаты назвали призывы членов ПАСЕ к проведению новых президентских выборов 
в Беларуси прямым вмешательством в дела суверенной страны.

Леонид СЛУЦКИЙ, член Комиссии ПС по информационной по-
литике:

- Дискуссия состоялась достаточно политизи-
рованная, с элементами прямого вмешательства 
в дела Беларуси. Иначе как расценить призывы 
наших коллег по ПАСЕ к проведению новых вы-
боров и рецепты по изменению национального 
законодательства? Еще раз обратили внимание 
на необходимость прекращения применения двой-
ных стандартов в отношении Минска. Обвинения 
во вмешательстве напрямую прозвучали, как 
ни парадоксально, и в адрес России. Пришлось 
разъяснять, что российская сторона не посягает 
на суверенитет Беларуси, а готова оказывать Минску помощь исходя 
из прямых обязательств в рамках Союзного государства.

ho
us

e.
go

v.
by

Ки
ри

лл
 З

Ы
КО

В/
АГ

Н 
«М

ос
кв

а»

Геннадий ДАВЫДЬКО:

БУДЕТ ОБЩИЙ СУВЕРЕНИТЕТ - 
РОССИЙСКО-БЕЛОРУССКИЙ

Машиностроители делают 
отличную продукцию 
в кооперации. А вместе 
компании, могли бы взять 
еще большие рынки.
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 ■ Почему выходит на ми-
тинги молодежь? Оказалось, 
многие и не собираются раз-
рушать Союз с Россией, а… 
за то, чтобы побывать в об-
лике настоящего, не вирту-
ального героя. Может, да-
же произвести впечатление 
смелостью на свою будущую 
половинку. И зачастую это 
не встречает понимания 
у политиков.

СМЕЛОСТЬ 
БЛОГЕРОВ ГОРОДА… 
НЕ БЕРЕТ
- Среди демонстрантов 

заметно преобладают мо-
лодые люди.

- Многие называют это 
конфликтом отцов и детей. 
За время наших проволочек 
и последней западной инфор-
мационной агрессии выросло 
то самое новое поколение, 
которое пока не несет анти-
российской идеологии или 
проевропейской. Какой се-
годня белорусский молодой 
человек? Для него грани-
цы открыты, может учить-
ся бесплатно, где захочет. 
Кредиты дают в  банке под 
бизнес-идею. Существуют ин-
кубаторы, которые обучают, 
как свое дело открыть, помо-
гают на первом этапе. Есть 
льготное налогообложение, 
особенно если не в центре, 
а в регионах развиваться хо-
чешь.

И вдруг этих людей спра-
шивают, - а вы за что? Они ни 
за что, они просто говорят - 
против президента. А поче-
му против? Да просто потому 
что им сказали, он слишком 
долго руководит, хватит. 
И еще он как бы уже не со-
временный, в тренды модной 
толерантности не попадает.

- Как же так резко изме-
нился код целого поколения?

- Поколение благополуч-
ное, им скучно. Плюс панде-
мия сковывающий эффект 
произвела. У них ощущение, 
что день сурка  - и  сегодня 
так, и завтра так, и ничего 
не развивается. А молодые 
сердца горят, нужен подвиг. 
Никакой войны нет, никакой 
особой угрозы нет, а где этот 
подвиг взять?

Мы были воспитаны на 
определенной литературе, - 
«Приключения Гекльбер-
ри Финна», «Дети капитана 
Гранта», «Молодая гвардия»... 
Там были герои. Кроме того, 
мы ощущали отвагу и в тру-
де, когда фильмы, газеты 
и литература нас призывали 
к этому. Сейчас герои наше-
го времени отсутствуют, об-
разец стал приземленным. 
Блогером стать проще - соби-
рай себе количество лайков. 
Вот к интернет-зависимым 
и подсели дяденьки хорошо 
обученные.

КАК ДОБЫТЬ 
УМА-РАЗУМА
- Значит, фугас под Бела-

русь и Союзное государство 
все-таки подложили?

- Самые светлые чувства 
стремления к справедливо-
сти вывели молодежь на ули-
цу. Во-первых, оторвались от 
мониторов, увидели, что они 
живые, стали знакомиться. 
Там свадьбы еще будут! Они 
уже вручают колечки друг 
другу. Это такая движуха, 
шоу, раскрепощение под ло-
зунгом «мы все вместе, мы 
солидарны». Против кого? 
А вот будем дружить против 
Лукашенко.

Хотя он им и гранты давал, 
возможности открывал. Но 
для карьерного и личностно-
го роста ведь надо стараться. 
А тут на митинге говорят: «не 

надо стараться, попади один 
раз в автозак, и тебя в Поль-
ше в университет без экзаме-
нов возьмут». Круто, отлично. 
Там полно всяких обманов 
и интриг внутри движения, 
но этого не видят.

В Беларуси находятся лю-
ди из-за пределов страны, 
приехавшие под предлогом - 
жениться, в санаторий. Они 
специально наученные и го-
товые к  силовым провока-
циям. И когда дадут сигнал, 
эти ребята, по методичке взяв 
в руки бензин, палки, устроят 
провокацию. Для того чтобы 
силы правопорядка кого-то 
задавили, кого-то похвата-
ли, чтобы опять возмутился 
Запад. Чтобы всколыхнуть 
молчаливое наблюдающее 
большинство. Дескать, смо-
трите, какая власть жесто-
кая. Им нужна буча, кровь, 
герои погибшие. Чтобы на-
чать эскалацию.

А с точки зрения идеологии 
из СМИ, к сожалению, бы-
ла очень большая проблема 
с молодым поколением. Оно 

незаметно выросло, и ими 
занимались не мы. На сво-
их грядках вырастили заме-
чательные плоды, но это не 
наши плоды. Их использу-
ют, но они не хотят про это 
слышать. Парень-то сам вы-
шел, он же не видит куклово-
да. Только маленькая часть 
знает тех, кому проплатили, 
кто в курсе этих технологий. 
А многие  этого не хочет слы-
шать и видеть.

«УБЕРИТЕ 
БЮРОКРАТОВ, 
ГОВОРИТЕ ЧЕСТНО»
- Есть шанс исправить по-

ложение?
- Государство должно пред-

ложить какую-то сатисфак-
цию, ощущение победы. Или 
победу пролонгируемую, 
в  будущем, но чтобы она 
была осязаемая и молодежи 
понятная. Информационная 
составляющая до сих пор не 
проработана. Есть идея, что 
мы, белорусы, - мирные лю-
ди. Есть идея человека труда, 
идея семьи. Концептуальная 

идея, объединяющая на-
цию, может с площади ро-
диться...

Я надеюсь, что государство 
найдет в себе силы эту про-
тестную волю не подчинить 
себе, а обратить в конструк-
тивное русло.

- Конкретные идеи?
- Работать с молодежью. 

Только убеждением, прямым 
разговором, достоверной 
информацией. Прекратить 
деятельность разжигающих 
телеграм-каналов. Надо то-
чечно действовать. Предъ-
являть претензии странам, 
которые прикрывают эту 
деятельность, собрать дока-
зательную базу, обращаться 
с нотой протеста. Вести анти-
пропаганду, разжевывая каж-
дый акт.

Пенсионеры понимают, 
что, развалив страну и нашу 
экономику, они не получат 
пенсию, рабочие - что не по-
лучат зарплату. И молодые 
тоже поймут  - если поедут 
батраками в Польшу и у них 
уже не будет своей страны.

СОБРАНИЕ

 ■ Экономический обо-
зреватель Юрий Пронько 
рассказал, что является 
ценностью Союзного го-
сударства и зачем нашим 
народам нужно защищать 
объединение всеми сила-
ми.

- У нас налажены 
связи по многим 
отраслям. И вдруг 
зазвучали голоса 
белорусской оппо-
зиции, что все это 
пора обнулить.

- Можно и нужно 
продолжать соз-
давать отрасли 
с высокой добавленной стои-
мостью. Можно скоопериро-
ваться и  создать реальный 
единый союз, с которым будут 
считаться в мире. В экономике 
эмоции должны быть отклю-

чены. Можно сколько угодно 
рассуждать, что лучше соби-
рать клубнику в Польше и ез-
дить сантехником в Болгарию. 
Можно рассуждать, как медом 

намазано на Запа-
де и  как там все 
счастливо живут. 
Правда, разгоны 
с использованием 
слезоточивого га-
за в Париже и дру-
гих французских 
городах говорят об 
 обратном.

Если кто-то из бе-
лорусов решит со-

вершить шаг на разделение 
и  абсолютное молчаливое 
большинство с  этим согла-
сится, республика потеряет 
девяносто процентов рынка 
сельхозпродукции. Потому что 

России придется защищать 
свой сбыт. Вы посмотрите на 
пустые незасеянные поля в со-
седней Литве. Ей платят толь-
ко за то, чтобы она угодья не 
засевала. И больше никакого 
сотрудничества! Они не смогут 
интегрироваться в то разделе-
ние труда, которое сейчас уже 
на Западе существует. Бело-
русы этого точно хотят?

- Отказ от кооперации, 
единого рынка, как произ-
водных союза - чистое само-
разрушение?

- Сейчас Беларусь облада-
ет мощнейшим машинострои-
тельным комплексом. Что по-
зволяет реализовывать свою 
продукцию на других рынках, 
не только на российском. 
Неужели некоторые белору-
сы не видят, что произошло 

на Украине? Как одна из ве-
дущих индустриальных рес-
публик СССР прошла этап 
полной деиндустриализации. 
Там производили самолеты, 
ракеты, машиностроительную 
продукцию. А сейчас главный 
источник пополнения казны - 
сельское хозяйство и продажа 
земли. Вот итог.

У белорусов, наших соседей 
ближайших, у наших братьев, 
есть активы серьезные. Но 
что из них потенциально мо-
жет встроиться в глобальную 
экономику без потерь? «Бела-
руськалий» - один из лидеров 
мирового рынка удобрений. 
Вот, собственно, и все.

Хочется спросить ребят, ко-
торые работают на крупней-
ших предприятиях республики: 
вы правда считаете, что най-

дете свою нишу где-то, кроме 
России? Не боитесь, что те, кто 
участвует в стачкомах, быстро 
переберутся в Польшу и в Лит-
ву? А вы окажетесь на улице 
и куда поедете? Кому вы нуж-
ны, кроме своей собственной 
республики?

- Фактически по наработ-
кам Союзного государства 
формировались и многие ре-
шения в рамках ЕАЭС. В том 
числе Таможенный союз.

- СГ - взаимовыгодный союз. 
Здесь никто никого не кормит. 
Выстроены отношения, кото-
рые говорят о том, что за этим 
будущее. Расчленить и выбить 
по одиночке очень легко. Ли-
бо мы растопыренная пятерня, 
либо единый кулак. Надеюсь, 
что у русских и у белорусов, 
а в свое время и у украинцев 
возобладает разум, кулак 
вновь будет крепким.

В СВОЕМ ХОЗЯЙСТВЕ НЕ ДО ЭМОЦИЙ МНЕНИЕ
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КОНФЛИКТ ПОКОЛЕНИЙ«ВСЕ ПОТОМУ, ЧТО НЕТ 
МЕСТА ПОДВИГУ И... СКУЧНО»

Для парней и девчат протесты - способ поучаствовать 
в движухе. О последствиях мало кто думает.
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Мария ГРИШИНА

 ■ Попасть в ряды испы-
тателей и помочь в борь-
бе с ковидом может поч-
ти любой москвич, но так  
ли это просто - коррес-
пондент «СВ» решила 
 записаться в доброволь-
цы.

Пока базу добровольцев 
только начинают формиро-
вать. И конкуренция здесь, 
надо сказать, как в ведущие 
вузы страны - еще до стар-
та вакцинирования заявки 
оставили 35 тысяч москви-
чей! А мест-то всего на пять 
тысяч больше.

Бегу регистрироваться на 
сайте в качестве доброволь-
ца. Специально для третьего 
этапа - пострегистрационного 
исследования вакцины - на 
mos.ru разместили анкету для 
участия. Сперва, как это во-
дится, - общая информация. 
Фамилия, имя, отчество, пас-
порт, регистрация.

Во второй части анкеты уже 
нужно ответить на конкретные 
вопросы по COVID-19: болели 
ли вы или ваши близкие, был 
ли контакт с заразившимся, 
сдавали ли анализы. Важно 
даже, делалась ли какая-либо 
прививка в течение последне-
го месяца.

Дальше рассказываем про 

общее состояние здоровья. 
Помимо ключевых вопросов, 
которые задаются при любой 
вакцинации, дополнительно 
спрашивают про участие 
в других медицинских иссле-
дованиях, есть ли на плечах 
татуировки.

Пишут, что надо предоста-
вить доказательства отсут-
ствия беременности, но в ан-
кете этого не спрашивали. 
Отправила данные, теперь 
надо ждать звонка медработ-
ников. Но, видимо, в этом кон-
курсе до меня очередь еще не 
дошла - за пять дней в добро-
вольцы пока не позвали.

НА ЗДОРОВЬЕ

Софья КОЛЕСОВА

 ■ В России началась вакцинация 
от коронавируса. Кому сделают за-
ветный укол?

Первую партию российской вак-
цины от коронавируса выпустили 
в  гражданский оборот. Минздрав 
объяснил это решение тем, что 
«Спутник V» прошел в лаборатори-
ях Росздравнадзора все испытания 
по качеству.

В ноябре-декабре препарат посту-
пит в  регионы. Вакцинация боль-
шинства россиян пройдет в течение 
ближайшего года.

- Здесь мы должны соблюсти опре-
деленный порядок. Сейчас нужно на-
чать с вакцинации против гриппа, 
и при выработке иммунитета даль-
ше начнется поставка уже остальных 
вакцин, - объяснил глава Минздрава 
России Михаил Мурашко.

В Москве уже идут пострегистра-
ционные клинические исследования 
российской вакцины. Любой желаю-
щий может оставить заявку на уча-
стие на сайте www.mos.ru.

Впрочем, есть ограничения. Так, 
добровольцы должны быть старше 
18 лет и не иметь в анамнезе корона-
вируса и ОРВИ (как минимум за две 
недели до исследования). От женщин 
дополнительно нужен отрицатель-
ный тест на беременность. Более 
того, до участия в эксперименте до-
пустят только тех, кто в ближайшие 
три месяца не планирует зачатие.

Первым добровольцам уже сделали 

прививки. Одобряют не всех. Врачи 
учитывают медицинские показания. 
Исследования пройдут на базе цен-
тров, созданных в городских поли-
клиниках. После в течение полугода 
добровольцев будут наблюдать врачи.

Напомним, что Россия первой 
в мире зарегистрировала вакцину 
от COVID-19 «Спутник V». Ее разра-
ботали в Центре имени Гамалеи. Уже 
есть заявки от более чем 20 стран 
на покупку миллиарда доз вакцины.

Первой страной, которая получи-
ла ее, стала Беларусь. В республике 
начались клинические испытания 
«Спутника V». Кстати, если удастся 
разместить внутри страны конеч-
ное производство вакцины, то сто-
ить препарат для белорусов будет 
дешевле.

Премьер-министр Республики Беларусь Роман 
Головченко испытал «Спутник V» на себе. После 
вакцинации чиновник чувствует себя хорошо.

Привиться глава Кабмина РБ решил после встречи 
с премьер-министром России Михаилом Мишу-
стиным.

- Я рад, что Роман Александрович принял такое 
решение. Надеюсь, что все будет хорошо. Уверен  
в этом, - заявил тогда Мишустин.

Его примеру последовал зампредседателя Минго-
рисполкома Артем Цуран.

Прививку уже сделали российские чиновники: вице-
премьер Марат Хуснуллин, министр торговли и 
промышленности России Денис Мантуров, мэр Мо-
сквы Сергей Собянин, заммэра Анастасия Ракова, 
министр обороны Сергей Шойгу.
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«V» - ЭТО ПОБЕДА ЦИФРА 
НОМЕРА

Больше 250 москвичам 
уже поставили «Спутник» 
за первые пять дней ис-

следования. Подавляющее 
большинство чувствует 
себя отлично, сообща-

ет оперативный 
штаб.

КТО НА НОВЕНЬКУЮ? 

1.  ПРЕПАРАТ ОТ ГРИППА 
ЗАЩИТИТ ОТ КОРОНА-
ВИРУСА

Ответ: К сожалению, нет. Прививку 
от гриппа тоже нужно делать, но она 
не способна заменить любую другую 
вакцину. А делать нужно потому, что 
грипп может ухудшить состояние ор-
ганизма. Если на него подхватить еще 
и COVID-19, то болезни будут «подпи-
тывать» друг друга.

2. МОЖНО ЗАРАЗИТЬ ДРУГИХ
Ответ: Нет. Отечественная 

вакцина от ковида не содержит в се-
бе самого вируса, а лишь его части. 
Иммунитет будет вырабатывать анти-

тела к вирусу, но не «бороться» с ним.  
Так что заразиться от вакцинированного 
человека невозможно.

3.  РОССИЙСКИЙ ВАРИАНТ 
СЛИШКОМ БЫСТРО РАЗ-
РАБОТАЛИ - НЕ ДОВЕРЯЮ

Ответ: Несмотря на то, что вакцина 
действительно появилась достаточно 
быстро, она прошла все необходимые 
этапы тестирования. От лабораторных 
тестов на животных до испытаний на 
добровольцах.

4.  НАДО ПОЛГОДА ЛЕЖАТЬ 
В БОЛЬНИЦЕ

Ответ: И снова нет. Исследование 
действительно длится 180 дней, но за 
все эти дни прийти к врачу «отметить-

ся» надо будет всего два раза. Дневник 
о самочувствии придется вести с мо-
бильного телефона. С его же помощью - 
консультироваться с врачом. Некоторые 
вакцинированные получат электронные 
браслеты.

5. ИММУНИТЕТ ВСЕ РАВНО 
НЕ РАЗОВЬЕТСЯ

Ответ: Поэтому вакцинирование бу-
дет проходить в два этапа и в два уко-
ла. Именно у тех добровольцев, кото-
рых прививали повторно, выработался 
сильный иммунитет. Участникам пост-
регистрационного исследования вак-
цину также будут делать в два этапа. 
Первый укол, а через 21 день еще один. 
В каждом - разные компоненты и актив-
ные вещества.

 ■ Российский хирург Иван 
Панкратов решил доступно 
объяснить, как это работает. 
На примере киношных героев.

Врач взял за основу популярный 
у молодежи сериал «Ходячие мерт-
вецы» и перенес действия героев 
и зомби на различные виды вакцин.

- Предположим, что живой и ак-
тивный зомби - это вирус. Вирус, 
который распространяется через 
укусы. Его челюсти и зубы - это 
аналог белка, отвечающего за при-
соединение и проникновение в че-
ловеческую клетку. Убить вирус 
можно, уничтожив его голову но-
жом, колом или, как пишут в про-
токолах, «тупым твердым предме-
том», - рассказывает хирург.

В своей забавно-пояснительной 
статье врач объясняет, что на се-
годняшний день в мире существует 
21 вид вакцины, который действует 
на вирус по-разному.

- Если взять зомби и убить - мы 
получим убитую корпускулярную 
вакцину из целого микроорганизма. 
Плюс - от такой вакцины невозмож-
но заболеть, даже если полежать 
с зомби в обнимку. Минус - иммуни-
тет будет послабее, чем от живого 
зомби, привязанного к дереву.

Современную российскую вак-
цину «Спутник V» хирург сравнил 
с битой, к которой привязали зубы 
зомби. Она четко попадает туда, 
куда отправляют.

Иммунолог Влади-
слав Жемчугов пере-

числил болезни, при которых нель-
зя вводить «антидот» к COVID-19.  
В их числе:

 ● Онкология
 ● Воспалительные заболевания
 ● Аутоиммунные болезни
 ● Системные заболевания крови
 ● Красная волчанка.

НАУЧПОП

ЗОМБИ-ВИРУС

  МИФОВ5

ПРОВЕРЕНО НА СЕБЕ

КСТАТИ

Исследование длится  дней, посетить 
врача придется всего дважды.

Одним из первых опробовал 
защитное лекарство министр 
обороны РФ Сергей Шойгу.
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 ■ Выдачу кредитов в Бе-
ларуси поставили на паузу. 
Что стало причиной?

Экономике Синеокой при-
ходится несладко. После ко-
видных просрочек и банков-
ской благотворительности 
в виде каникул для заемщиков 
последовал бесконтрольный 
рост курсов валют и свисто-
пляска с ценами на технику. 
Сейчас же и вовсе банки ста-
ли отказываться от кредитов.

«ШТОРМОВОЕ 
ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ»
Причины финансового раз-

драя стоит искать полгода на-
зад. «Штормовое предупре-
ждение» из-за коронавируса 
в стране объявили еще в мар-
те. Тогда в беде заемщиков не 
бросили. Белорусов, которые 
потеряли работу из-за панде-
мии, отправляли на кредит-
ные каникулы с  отсрочкой 
долга и уплаты процентов.

Стопроцентных гарантий, 
что заявку на каникулы одо-
брят, никто не давал. Каждое 
обращение рассматривали от-
дельно. Населению нередко 
отказывали, если подтвердить 
сложную жизненную ситуа-
цию нельзя было документа-
ми. Бизнесу говорили «нет», 
если организация неплатеже-
способна и кредитные кани-
кулы, как соломинка утопаю-
щему, лишь отсрочат гибель.

Только в марте-мае халя-
вой воспользовались больше 
шести тысяч клиентов с кре-
дитами на сумму около двух 
миллиардов белорусских руб-
лей. Из них 2,8 тысячи - это 
кредитные договоры юриди-
ческих лиц, 3,3 тысячи - фи-
зических.

Впрочем, такая благотвори-
тельность поставила в слож-
ную ситуацию уже сами банки.

- Для Нацбанка это было ри-
скованное решение. Регуля-
тор снизил психологический 
накал в обществе - ведь мно-
гие в непростой ситуации вол-
новались о своем финансовом 
состоянии. С другой сторо-
ны, нельзя было допустить 
возникновения финансовой 

неустойчивости банков, - рас-
сказал глава Республикан-
ской конфедерации пред-
принимательства Владимир 
Карягин.

КУРС 
ВОЛНУЕТСЯ РАЗ
В первую неделю августа 

доллар и евро пошли в рост. 
У обменников был ажиотаж. 
Покупателей встречали та-
блички «долларов нет». Если 
повезет, можно было купить 
инвалюту, которую только что 
сдали в кассу. Нацбанк поре-
комендовал «своевременно 
снабжать обменные пункты 
валютой» и «взвешенно под-
ходить к установлению кур-
сов». За пару дней ситуация 
стабилизировалась - купить 
доллары и  евро можно бы-
ло без проблем. Но нехитрая 
арифметика показала, что ва-
люта заметно выросла в цене. 
Только «американец» за август 
подорожал на 8,7 процента.

Финансовый рынок продол-
жает трясти. Цена на валюту 
непредсказуема, а прогнозы 
экономистов неутешительны: 
даже если рост замедлится, 
«привлекательных» курсов, 
как в начале августа, уже не 
будет.

Курсовые «волнения» тут же 
отразились в чеках. Интернет-
магазины оперативно пере-
считали стоимость всей 
техники. Например, наво-
роченный смартфон за пару 
дней прибавил почти десять 
процентов - к 72 тысячам 
приписали 5,5 тысячи ру-
блей. Переписывать ценни-
ки стали на холодильники, 
телевизоры, стиральные ма-
шины, микроволновые печи 
и другую бытовую технику. По 
словам консультантов, спрос 
на эти товары вырос на трид-
цать процентов.

МЕТРЫ 
ПО ДЕШЕВКЕ
В кредитных предложениях 

рост процентов был заметен 
еще с марта. Например, сред-
ства на приобретение недви-
жимости большинство банков 
в январе выдавали максимум 
под 12,47 процента. А уже че-
рез пару месяцев оформить 

кредит можно было уже толь-
ко под 14,19.

Сейчас в Беларуси кредиты 
на покупку «вторички» банки 
вообще не выдают.

Выдачу займов на паузу 
первым поставил Франса-
банк. Вскоре клиентам стали 
отказывать в Беларусбанке, 
Белагропромбанке и Банке 
БелВЭБ. Еще недавно взять 
взаймы на покупку заветных 
метров можно было только 
в БПС-Сбербанке и Белинвест-
банке. Причем процент для но-
воселов подскочил почти под 
двадцать процентов годовых!

В конце августа сдались 
и они. Взять кредит можно 
только на новостройки, но 
эксперты уверены - это лишь 
начало цепочки: вскоре зай-
мы и вовсе прекратятся. Как 
говорится, до лучших времен.

- В первом полугодии 2020 
года заключено на семь про-
центов меньше сделок, чем 
в аналогичный период про-
шлого года. И если февраль 
и  март были довольно ак-
тивными, то апрель, май 
и  июнь провалились,  - от-
мечают эксперты группы 
компаний «Твоя столица».

Исследования аналитиче-

ского центра Realt.by свиде-
тельствуют о том, что первое 
полугодие 2020 года по спро-
су на квартиры стало в Мин-
ске самым «вялым» за послед-
ние пять лет. Только в июне 
средняя цена проданных в 
столице квартир снизилась 
на 1,6 процента и составила 
1,3 тысячи долларов за ква-
дратный метр.

- Ситуация непростая, 
и банки боятся возможного 
роста невозвращенных дол-
гов, - объясняет профессор 
экономического факультета 
БГУ Борис Паньшин. - По-
следние годы объемы потре-
бительского кредитования 
били рекорды. Когда они до-
ходят до определенной черты, 
это может стать проблемой 
для страны. К примеру, если 
занятость упадет, то массовые 
неплатежи серьезно ударят 
по банкам. А они, в свою оче-
редь, попытаются переложить 
эти проблемы на государство. 
Это верный путь к кризису.

ОЧНОЕ -  
ЗА НАЛИЧНЫЕ
Сразу несколько крупных 

банков Беларуси перестали 
выдавать и потребительские 

кредиты. Например, родите-
лям, которые до последнего 
думали, как оплатить детям 
учебу, и все же решили взять 
кредит, теперь будет непро-
сто. Кредит «Универ» в БТА 
Банке не выдают с 26 августа. 
С 28 августа приостановил 
рассмотрение заявок на кре-
дитование физических лиц  
и Технобанк.

- В нашем банке приоста-
новлены все программы 
кредитования, это касает-
ся и потребительских нужд, 
и  овердрафта зарплатных 
карт, и недвижимости, и ав-
токредитования. Возможно, 
в конце сентября будут какие-
то изменения, пока точной 
информации нет, - дали неуте-
шительный прогноз в Бело-
русском народном банке.

В отделениях Беларусбанка 
по-прежнему возможно по-
лучить кредиты на учебу, на 
покупку товаров белорусских 
производителей «Партнер 
Оптимальный» и на приоб-
ретение автомобилей Geely. 
Но и здесь не исключают, что 
ситуация может измениться 
в любой день: все будет за-
висеть от объема депозитов 
и пересмотра ставок.

Стоит ли влезать в долги? 
Однозначного ответа на этот 
вопрос не даст никто, но есть 
основные моменты. Прежде 
чем идти в банк, нужно трез-
во оценить свое финансовое 
положение сейчас и динамику 
доходов в будущем.

Второй момент - инфляция. 
Ситуация двоякая. С одной 
стороны, вероятно некоторое 
обесценивание денег, а с дру-
гой - при росте цен гасить кре-
дит будет сложнее.

Обязательно стоит по-
считать общую кредитную 
нагрузку на семью в месяц 
и подумать, сможете ли вы 
справиться с долгами, если 
кто-то останется без работы 
на некоторое время. Опти-
мально, чтобы на ежемесяч-
ные платежи уходило не боль-
ше трети от доходов.

БОЛЬНОЙ 
ВОПРОС

ПЛАТЕЖОМ 
КРАСЕН

Софья КОЛЕСОВА

 ■ В Кремле объяснили, почему доро-
жает валюта.

В первую неделю сентября российская ва-
люта сильно подешевела. Доллар стал стоить 
больше 76 рублей, а евро перевалил за 90. 
С начала года, по данным Центрального банка 
РФ, реальный эффективный курс националь-
ной валюты снизился почти на 12 процентов.

Причины этого большей частью внешние. Од-
на из них - повышение рисков того, что против 
России введут новые санкции, которые могут 
коснуться «Северного потока - 2». Упали нефтя-

ные котировки: с 45 до 40 долларов за баррель. 
Рубль, хотя не так сильно, как раньше, но все 
же зависит от стоимости «черного золота».

- Сейчас мировая экономическая конъюнктура 
нестабильна. Но в целом это никоим образом не 
влияет на макроэкономические показатели рос-
сийской экономики, которая захеджирована от 
рисков благодаря экономической политике на-
шего правительства, - заявил пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков.

Представитель Кремля напомнил, что рубль  
и раньше был волатильным, но потом прак-
тически всегда его курс подрастал. Кстати, 
и сейчас российская валюта укрепилась. 15 
сентября доллар стоил 74 рубля 70 копеек.

ДЕРЖИ РУБЛЬ ОБМЕННЫЙ ПУНКТ

Бе
лТ
А

Нацбанк Беларуси приводит следующие цифры. На 1 ав-
густа белорусы оказались должны 15,3 миллиарда рублей. 
Это рекорд. Больше, чем сейчас, у белорусских банков еще 
никогда не одалживали.

Львиная доля из этой суммы - кредиты на жилье - 9,3 мил-
лиарда, остальное - потребительские.

Впрочем, регулятор отмечает, что белорусы - дисциплини-
рованные плательщики. Доля просрочки на начало августа  
у физлиц составляла всего 47 миллионов рублей.

НА ГРАНИ

НАЗАНИМАЛИ НА 15 МИЛЛИАРДОВ

ДОЛГИЕ КАНИКУЛЫ

Банкам пришлось решать,  
где поставить запятую во фразе 
«поддерживать нельзя зарабатывать».
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 ■ Как изменилась стоимость про-
дуктов с начала года? И в каком ре-
гионе обеды и ужины обходятся де-
шевле.

НАВЕРНЕМ ПО КОТЛЕТКЕ
Завтрак: овсянка, бутерброд с маслом 

и сыром, кофе с молоком. Обед: салат 
из свежих овощей, борщ с курицей, 
свиная котлета с картофельным пюре, 
хлеб и чай. На ужин оливье, макароны 
с курицей, хлеб, чай. Такое недорогое 
меню взяли за основу в исследовании 
в компании «Полстеры.РФ». Назвали 
этот индекс «Котлета с пюрешкой».

Выяснилось, что дешевле всего (в 252 
рубля) дневной рацион обойдется жи-
телям Омска. Самая высокая средняя 
цена «пюрешки» оказалась в Иркутске: 
352 рубля. В столице - 304.

Автор проекта Федор Мезенцев рас-
сказал «Союзному вече», что замер 
стоимости производился по принци-
пу «самой дешевой упаковки». То есть 
моделировалась ситуация, при которой 
покупатель может потратить минимум 
средств за один визит в магазин.

- Оказалось, что в четверти городов 
суточный рацион составляет более 80 
процентов прожиточного минимума 
в день, в 10 процентах это соотношение 
превышает 90 процентов. Меньше по-
ловины он занимает только в Москве, - 
сообщил Мезенцев.

По данным исследовательского хол-
динга «Ромир», этим летом средние 
расходы российской семьи составили 
почти 62 тысячи рублей в месяц. Из 
них на питание тратится 20,9 тысячи 
рублей.

ИСТИНА ГДЕ-ТО 
НА КАССЕ
Чтобы узнать, сколько стоят основ-

ные продукты, отправляюсь в магазин 
эконом-класса. Самой дешевой ока-
залась соль. Всего 15 рублей за кило-
грамм. Но это обычная приправа. А ес-
ли с добавками, то уже 80 рублей за 400 
граммов. Кило картофеля обойдется 
в 27 рублей, морковь - в 40, за огурцы 
просят 58 рублей. А вот пельмени могут 
влететь в копеечку: 586 рублей за 800 
граммов. Хотя рядом лежат другие - 113 
рублей за килограмм.

Магазины тренируют наблюдатель-
ность. Например, могут крупно на-
писать цену, которая действует при 
покупке двух упаковок товара. Приоб-
ретете одну - заплатите раза в полтора-
два больше. Или указать читабельным 
шрифтом стоимость для тех покупа-
телей, у которых есть карта магазина. 
А внизу еле заметно написать цену без 
скидок. Еще один прием - спутать цен-
ники так, что невозможно разобраться, 
сколько стоит тот или иной продукт. 
Истина открывается только на кассе.

И в Росстате. Ведомство печально 
сообщает, за последний год продукты 
подорожали в среднем на 4,3 процен-
та. С января сильнее всего взлетела 
морковь (+66 процентов) и яблоки 
(+56 процентов). Среди лидеров кар-
тофель (+44 процента), гречка (+35 
процентов), сахар (+22 процента), лук 
(+21 процент). Подешевели огурцы 
(-40 процентов), помидоры (-30 про-
центов), пшено (-6 процентов) и куры 
(-0,3 процента).

КАША ИЗ ТОПОРА
Гречка так вообще подобралась к от-

метке 87 рублей за кило! Но это объ-
яснимо. Дело в том, что в 2019 году 
в России посеяли рекордное количество 
гречихи - крупа подешевела и посевы 
сократили. В Институте конъюнктуры 
аграрного рынка говорят, что так мало 
не было с 2003 года, вот и собрали всего 
786 тысяч тонн. Результат - повышение 
цен на крупу.

- Гречка подорожала и из-за возрос-
шего во время карантина спроса на 
товары долгосрочного хранения, - де-
лится своим мнением директор «Сов-
Экона» Андрей Сизов.

Представители Федеральной анти-
монопольной службы РФ заявили, что, 
возможно, будут возбуждать «картель-
ное дело» по гречке. Есть подозрения, 
что продавцы договорились продавать 
ее не ниже определенной стоимости.

Ну хоть цены на имбирь и лимоны 
вернулись на докарантинный уровень. 
Весной, во время пандемии, прошел 
слух, что эти продукты - отличная мера 

профилактики коронавируса, и люди 
бросились их скупать даже втридорога. 
Цена килограмма имбиря доходила до 
2 - 3 тысяч рублей, а лимона - до 400 
рублей.

Что касается молочной продукции, то, 
как рассказали «СВ» в Национальном 
союзе производителей молока, с нача-
ла года стоимость увеличилась на два 
процента, а с июля 2019-го - почти на 
пять. За год больше всего подорожали 
традиционные (+9 процентов) и плав-
леные (+7 процентов) сыры, сгущен-
ное молоко (+9 процентов), сливочное 
масло (+8 процентов), глазированные 
сырки (+7 процентов).

В Ассоциации компаний розничной 
торговли рассказали, что летом был 
повышенный спрос на мясо и овощи. 
Это связано с обычными сезонными 
колебаниями, с началом дачного сезона 
и отказом части россиян от питания в 
ресторанах и кафе. Остается высоким 
спрос на сахар, в том числе для сезон-
ных заготовок, и на картофель.

- Сейчас цены на продукты не растут, 
что связано с низкими доходами насе-
ления. Это основной сдерживающий 
фактор. По итогам года инфляция мо-
жет быть ниже официальных прогно-
зов ЦБ (3,8 - 4,8 процента), - говорит 
Андрей Сизов.

В холдинге «Ромир» высчитали ин-
декс «свободных денег»: это сумма, ко-
торая остается у семьи после покупки 
необходимых товаров. В июле она со-
ставляла в среднем 28,3 тысячи рублей, 
а в мае было всего 17,7 тысячи. Так что 
жизнь, похоже, налаживается!

ПОРТРЕТ ЯВЛЕНИЯ:

 ■ Доходы россиян не позволяют им 
купить то же количество товаров, что 
и раньше.

Эксперты Высшей школы экономики заявили 
о рекордном снижении покупательной способ-
ности людей по большинству основных про-
дуктов до минимума за 10 лет. Исследование 
проводилось в первом полугодии. Так что нуж-
но делать небольшую скидку: в этот период 
из-за пандемии у многих людей с финансами 
все было не очень хорошо.

Самое сильное снижение покупательной спо-

собности произошло по крупам (13,9 процента), 
яблокам (13,6) и рису (10,6). Также в этом 
списке масло, вермишель, мука, картофель, 
хлеб, говядина, яйца.

Наибольшее повышение покупательной 
способности наблюдалось по капусте (72,3 
процента), сахару (33,3), моркови (19).

«Наиболее доступным, похоже, стал набор 
продуктов для салата из белокочанной капусты 
из «Книги о вкусной и здоровой пище» 1952 
года издания. В этом рецепте нужны всего три 
продукта: капуста, сахар-песок и уксус»,  - шу-
тят авторы исследования.

ЖУЙ САЛАТ ИЗ КАПУСТЫ ИССЛЕДОВАНИЕ
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 ■ Алкоголь подорожает, 
молоко - нет.

ФАС рекомендует госведом-
ствам и компаниям не давать про-
гнозы по ценам. Поэтому спикеры 
в своих оценках осторожны. Все 
более-менее понятно со спирт-
ными напитками. Со следующего 
года минимальная цена водки по-
высится на 8 рублей, потому что 
вырастут ставки акцизов на алко-
голь. Также подорожают коньяк, 
бренди, ликеро-водочные изделия.

От чего зависят цены на зерно?
- В основном на это влияет уро-

жайность, количество посевных 
площадей, субсидии от государ-
ства, спрос на мировом рынке, 
волатильность рубля, погодные 
условия и т.п. На цены могут ока-
зать влияние и последствия огра-
ничительных мер, связанных с пан-
демией, - отвечает профессор 
РЭУ имени Плеханова Ибрагим 
Рамазанов.

Гречка сильно дорожать пока 
не будет. В этом году ее посевы 
увеличили до 871 тысячи гектар.

- Но часть посевов пострадала 
из-за жары и засухи в крупней-
шем регионе-производителе  - 
Алтайском крае. Так что валовой 
сбор прогнозируется на уровне 
прошлого года. Он соответствует 
потребностям внутреннего рын-
ка, - делится наблюдениями заме-
ститель гендиректора Института 
конъюнктуры аграрного рынка 
Ирина Глазунова.

Сборы риса могут снизиться из-
за засух в Краснодарском крае. Но 
переходящие запасы сделают это 
сокращение не очень заметным. 
Стоимость уже подорожавших 
овсяных хлопьев останется вы-
сокой. Посевы овса сократились, 
к тому же были неблагоприятные 
погодные условия в Сибири, где 
производят около 40 процентов 
этого злака.

- Цены на мясо стабильны. В це-
лом на уровне 2014 - 2015 годов. 
В России почти самое дешевое 
мясо в Европе. Это не очень хоро-
шо, потому что фермеры не могут 
активно развиваться, - считает ру-
ководитель Национальной мяс-
ной ассоциации Сергей Юшин.

В Союзмолоке не прогнозируют 
сильного изменения цен на молоч-
ную продукцию. Скорее всего, все 
будет в пределах инфляции.

ОСТОРОЖНО, 
ПРОГНОЗ

ЧТО ДАЛЬШЕ?ОВСЯНКА, СЫР!
С января прибавили 
«в чеке» морковь 
и яблоки. Хорошо 
хоть имбирь 
и лимоны вернулись 
к здравому смыслу!
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 ■ В Беларуси под контроль государ-
ства взяли цены на самые важные 
товары, остальные - в свободном 
плавании.

Мои походы в магазин никто не отме-
нял. О взвинчивании цен знаю не по-
наслышке. Еще в марте заметила, что 
на фоне пандемии стали просто «зо-
лотыми» лимон, имбирь, чеснок. По-
явились спекулянты, перепродающие 
продукты на стихийных рынках втри-
дорога. Тогда комитет Гос контроля, 
Министерство антимонопольного ре-
гулирования и торговли (МАРТ), про-
фсоюзы отреагировали на ситуацию. 
Цены «попридержали», а как сейчас?

ВЫБИРАЙ СВОЕ
Заглядываю в супермаркет возле 

дома. От разнообразия товаров гла-
за разбегаются. Останавливаюсь
у полки с крупами. Удивил ценник 
на пачку гречки весом 900 граммов -
65 рублей. Помню, за такой же па-
кетик в прошлом году платила на 14 
рублей меньше. Продавцы только по-
жимают плечами. Мол, это же вам не 
новомодная зеленая гречка из Поль-
ши, которая стоит в четыре раза доро-
же. У российской еще цена приятная.

История с контролем цен на греч-
ку началась в стране минувшей осе-
нью. Первого ноября 2019 года МАРТ 
ввел временное огра-
ничение  - торговую 
надбавку запретили 
устанавливать выше 
25 процентов. Причи-
на - неурожайный год 
в России. Продавцы 
только и успевали переписывать цен-
ники. В отдельных регионах гречка 
подорожала на восемнадцать процен-
тов. Многие торговые сети в основном 
закупали ее у российских поставщи-
ков. Чтобы избежать скачка для бело-
русского потребителя, стоимость кру-
пы государство взяло под контроль. В 
апреле госрегулирование продлили 
до 30 сентября.

А что с остальными товарами? Упа-
ковка «российского молодого» сыра - 
100 рублей. Бутылка молока - около 70 

рублей. Замечаю пенсионер-
ку, которая ищет в сумочке 
очки, чтобы вниматель-
но рассмотреть ярлычки.

- Соседи говорят, 
у нас самые деше-
вые продукты  - бо-
юсь представить, какие 
цены в других магазинах,  -
признается бабушка. - Как молодежь 
набирает целыми корзинами?

МАРТ - НЕ АТЛАНТ,
НО ПОКА ДЕРЖИТ
Государство контролирует цены, но 

только на самое необходимое. Такой 
список в апреле расширили - в «обяза-
тельную корзину» белорусов включили 
мясо, яйца, молоко, кефир, сметану, 
творог, сыр, детское питание, мака-
роны, рис, свеклу, морковь, капусту, 
лук, огурцы, помидоры, яблоки и не-
которые другие продукты.

- Пока мы намерены продлить регу-
лирование до конца года. Результаты 
видны уже сейчас. Если на рынке сво-
бодных цен, тех, что не контролируется 
государством, темп роста за послед-
ние двенадцать месяцев составил 3,7 
процента, то по социально значимым 
товарам - всего 2,4 процента, - привел 
цифры глава МАРТ Владимир Кол-

тович.
Тут же уточнил: та-

кой контроль не мо-
жет быть долгосроч-
ным. Сдерживание 
цен, конечно, помога-
ет покупателям, ведь 

по последним данным Белстата, на 
продукты белорусы уже тратят сорок 
процентов дохода! Обратная сторона 
медали - производство и торговля. Та-
кая недополученная прибыль ставит 
компании под удар.

В «Гильдии маркетологов» уже заяви-
ли: надо искать компромисс. Напри-
мер, дать возможность предприятиям 
сократить издержки каким-нибудь от-
носительно безболезненным способом: 
заморозить арендные ставки, предоста-
вить налоговые и кредитные каникулы.

К ВАМ ЕДЕТ РЕВИЗОР
Кстати, в «полях», а вернее в ма-

газинах, регулярно работают пред-
ставители Федерации профсоюзов 
Беларуси. Благодаря таким «ре-
визорам», которые отслеживают 
цены, их рост и связь со средней 
зарплатой на местах, удается при-
нимать точечные меры. Стара-
ются разбираться по цепочке: от 
производителя до конечного про-
давца. И если излишняя норма 
прибыли закладывается в торгов-
ле - это оперативно исправляют. 
Результат виден:

- С сентября 2019 года годо-
вая инфляция сохраняется около пя-
ти процентов, - рассказывает Павел 
Филиппов, начальник аналити-
ческого управления МАРТ. - Рост 
цен на отдельные товары отмечался 
только в конце марта - начале апреля 
из-за эпидобстановки, затруднения 
международного сообщения и, как 
следствие, увеличения контрактных 
цен и расходов по импорту. С мая 
практически не растут.

После продолжительного подъема 
подешевела картошка. Бульбу можно 
купить от 15 рублей за килограмм, ка-
пусту - на два рубля дороже. Заметно 
дешевле стали лук, помидоры, огурцы, 
чеснок и перец.

ЧАЙ НЕ ВЫЛЬЕТСЯ В КОПЕЕЧКУ

 ■ В Синеокой вместо бигмака зарплату 
посчитали в стопках.

Шуточный индекс чарки-шкварки, бело-
русскую альтернативу знаменитому индексу 
бигмака, придумали пять лет назад. С тех 

пор он публикуется раз в квартал. Берут сред-
нюю стоимость ста граммов водки («чарку») 
и ста граммов бескостной свинины («шкварку») 
и высчитывают, сколько выпивки и закуски 
можно себе позволить на среднюю зарплату.

Так, минчане зарабатывают на 703 чарки 
и шкварки, это в два раза больше, чем у жи-

телей Могилевской области. В регионе покупа-
тельная способность составляет всего 349 ЧШ.

По подсчетам, во втором квартале этого года 
стоимость чарки и шкварки осталась такой же, 
как в первом, - 2,65 рубля. Это, к слову, истори-
ческий максимум. Еще год назад тот же набор 
из водки и свинины стоил на 6 копеек меньше.

Подсчитали индекс и для разных сфер. 
 Наибольший прирост оказался в медицине - 
442 набора на среднюю зарплату - спасибо 
ковидным доплатам. А вот в туризме наоборот, 
тут работники потеряли в среднем 61 чарку-
шкварку.

НАСКРЕБЛИ НА ЧАРОЧКУ КОШЕЛЕК

ДОСЛОВНО
Александр СУББОТИН, замести-

тель премьер-министра Беларуси:
-  Однозначно 

спрогнозировать, что 
будет в конце года, 
нельзя. Мы стараем-
ся отслеживать тен-
денции на мировых 
рынках. Ожидаем, 
что урожай будет 
достаточно весомый. 
Село сейчас при-
растает в среднем 
на пять  процентов 

к прошлому году. Один из основных 
драйверов - молочная отрасль. Все 
области прибавляют в этом году, 
причем от 7 до 10 процентов. По 
поручению главы государства в два 
раза увеличены посевные площади 
гречихи. Белорусам не следует ожи-
дать дефицита продуктов и вспле-
ска цен осенью. Россия - наш ключе-
вой торговый партнер. У нас общие 
подходы к упаковке, общие вкусо-
вые пристрастия. Вместе с тем мы 
идем на диверсификацию экспорта. 
Нас знают уже почти сто стран. Ста-
раемся рекламировать свою про-
дукцию, свои бренды.
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SOUZVECHE.RU
ВО СКОЛЬКО ОБОШЛАСЬ КАЖДАЯ 

ПОЗИЦИЯ НАШЕЙ НЕДЕЛЬНОЙ 
ЗАКУПКИ - НА САЙТЕ

Молоко, кефир и сметана подорожать не должны: и село помогает, и госконтроль
за ценами следит.

По данным Национального статистического комитета Беларуси, за год це-
ны на продукты поднялись на 4,6 процента. В 2019-м инфляция была выше: 
6,4 процента.

Министерство антимонопольного регулирования и торговли РБ, промониторив 
цены за август, выяснило, что овощи-фрукты, как это обычно и бывает летом, 
подешевели. Исключение составили только цитрусовые и огурцы, стоимость 
которых немного подросла. Больше всего упала в цене морковь (на 27 про-
центов), яблоки (на 22 процента) и свекла (на 17 процентов).

Совсем немного, меньше чем на процент, подешевели сыры и крупы. Подо-
рожала молочная продукция, яйца, мясо, мука и хлеб.

ХОРОШИЕ ВЕСТИ С ПОЛЕЙ КСТАТИ
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 ■ «Как провожают паро-
ходы, совсем не так, как по-
езда…» А действительно  - 
в чем разница? Москвичи 
теперь смогут это узнать на 
собственном опыте: после 
многолетней реставрации 
распахнул двери Северный 
Речной вокзал.

ТЕРРИТОРИЯ 
ЗОВЕТСЯ 
АКВАТОРИЕЙ
С воздуха величественное 

здание похоже на огромный 
корабль, который держит путь 
к шлюзам, открывающим ему 
дорогу к пяти морям - Балтий-
скому, Азовскому, Белому, Ка-
спийскому и Черному.

Сталинский ампир, но ка-

кой: воздушные светлые 
галереи-палубы, шпиль, слов-
но труба теплохода. А внутри - 
мрамор стен, гербы союзных 
республик, майоликовые пан-
но о счастливом будущем.

Архитектор Алексей Рух-
лядев не ограничился лишь 
функциональным назначени-
ем вокзала: для него это было 
не только место, где дожида-
лись своего рейса пассажиры, 
но и пространство, в котором 
люди встречались и отдыха-
ли. Такой подход был новатор-
ским, и его быстро переняли 
другие города - опыт исполь-
зовали затем в Нижнем Нов-
городе и Красноярске.

Так продолжалось до начала 
90-х: желающих отправиться 
в «речную кругосветку» ста-
новилось все меньше, парк су-
дов ветшал. Приходил в упадок 
и сам Речной вокзал.

В 2009-м здание закрыли на 
реставрацию. Но началась она 
лишь пару лет назад: по ар-
хивным документам четыре 
сотни архитекторов восста-
навливали облик и внутрен-
нее убранство. Сохранились 
эскизы практически каждого 
элемента декора - от дверей 
ручек до циферблата на часах.

КАНАТКА  
ДО ВТОРОГО 
ПРИЧАЛА
Все семнадцать причалов 

восстановили, очистили дно 

реки от мусора - теперь отсюда 
одномоментно могут уходить 
по четыре судна, а за день в 
путешествие способны отпра-
виться два десятка кораблей. 
За сезон обещают отправить 
в Нижний Новгород, Питер, 
Углич, Кострому, Ростов-на-
Дону и другие города больше 
полутора миллионов человек.

В здании вокзала работа-
ет ресторан «Волга-Волга» с 
ретро-кухней. А музей «Мо-
сковский транспорт» будет 
проводить тут выставки. Сле-
дующим летом обещают даже 
сделать на набережной бас-
сейны.

Добраться со временем ста-
нет еще проще: от «Сходнен-
ской» к «Речному вокзалу» за-
пустят канатную дорогу.

ЗВЕЗДОЧКА  
МОЯ ЯСНАЯ
Шпиль башни увенчан мас-

сивной звездой. Историки 
спорят, откуда она взялась, 
уж больно похожа на ту, что 
в 1935 - 1937 годах украша-
ла Спасскую башню Кремля. 
Первые советские звезды были 
покрыты золотом и инкрусти-
рованы уральскими самоцве-
тами. Словно флюгеры, они 
должны были вращаться от по-
токов ветра и сиять над всей 
Красной площадью.

Гладко было на бумаге - дра-
гоценные камни от капризов 
погоды потемнели, да и сами 
звезды выглядели непропор-
ционально большими. Так что 
в 1937-м их решили заменить 
на более простые рубиновые.

Так звезда со Спасской баш-
ни оказалась на Северном Реч-
ном вокзале. Хотя некоторые 
возражают: демонтаж на Крас-

ной площади был осенью, а на 
башне вроде как появилась 
еще весной. Кстати, своего ме-
ста она не покидала ни разу, за 
исключением страшного 1941 
года  - тогда все приметные  
с воздуха опознавательные 
знаки, по которым немцы мог-
ли навести свои орудия, сняли 
или закрыли фальшивыми де-
корациями.

Кажется, какие еще сюрпри-
зы может таить водный транс-
портный узел? Шпиль, на ко-
тором возвышается звезда, 
на самом деле раздвижной. 
Удивились? Еще бы: авторы 
задумывали его как маяк. На-
чалась навигация - он поднял-
ся, закончилась - опустился.

Конструктивно все было 
продумано отлично, но все-
таки «гармошкой» шпиль 
работал нечасто, к примеру,  
по случаю окончания Вели-
кой Отечественной. Видимо, 
опасались, не сломался бы от 
потоков ветра. Теперь будет 
работать, как и предполага-
лось.

В музыкальном фильме «Волга-Волга» ге-
роиня Любови Орловой вместе с другими 
самодеятельными музыкантами отправляются 
на колесном пароходе «Севрюга» в Москву 
на творческую олимпиаду. А прибывают на 
двухпалубном теплоходе типа «Иосиф Ста-
лин», поновее да побольше. Целая флоти-
лия таких судов была создана специально 
для перевозок по Каналу Москвы на заводе 
«Красное Сормово». По водной артерии кур-

сировали также «Вячеслав Молотов», «Михаил 
Калинин» и «Клим Ворошилов» - на двести 
с небольшим человек каждый. А еще - пол-
дюжины катеров на три сотни пассажиров 
и столько же небольших судов вместимостью 
150 путешественников. Позже по каналу на-
чали ходить теплоходы с именами Героев Со-
ветского Союза и «птички» - «Буревестники», 
«Ласточки» и «Соколы». А в более позднее 
время - скоростные «Ракеты».

Центральная часть здания украшена башней с часами, которые 
после реставрации вновь отсчитывают минуты до отправления 
теплохода. Интересно, что, по одной из легенд, раньше ход вре-
мени тут отмеряли куранты с колокольни Волоколамского Вос-
кресенского собора.

Так это или нет, уже не определить, поэтому реставраторы 
следовали замыслу архитектора - восстановили оригинальный 
золотой цвет минутных делений, стрелок и цифр.

Вернули первоначальный облик и фигурам, украшающим башню 
вокзала. Кстати, Южанка, Красноармеец, Северянин и Красно-
флотец - работы Ромуальда Идко, уроженца белорусского Слуцка.

 ■ Многие десятилетия 
данные о строительстве 
Канала имени Москвы бы-
ли засекречены. Все по-
тому, что его возводили 
заключенные Дмитлага.

«… коренным образом раз-
решить задачу обводнения 
Москвы-реки путем соедине-
ния ее с верховьем реки Вол-
ги», - говорилось в постанов-
лении пленума ЦК ВКП (б). 
По-простому это означало, 
что проложить канал между 
двумя водными артериями на-
до было любой ценой.

«Дорогу» протяженностью 
128 километров и глубиной 
12 метров начали строить 
осенью 1932-го. Через че-
тыре с лишним года произо-
шло историческое событие: 
Волгу «остановили» - нача-
ли наполнять водой из реки 
(и одновременно из Икши, Учи 
и Клязьмы) Московское море 
и новый канал. Спустя мень-
ше чем месяц волны плеска-
ли на всем его протяжении. 
А 2 мая 1937-го теплоходы 
впервые прошли по шлюзам 
от Волги к Северному Речно-
му вокзалу. В июле началось 
постоянное движение.

В цифрах все выглядело 
по-советски масштабно: 109 
километров каналов, по ко-
торым могли курсировать 
суда, одиннадцать шлюзов  
и три плотины, восемь земля-
ных дамб и столько же ава-
рийных ворот. И  страшно: 
за время строительства на 
участке от Дубны до Тушина 
скончались не меньше трид-
цати тысяч человек - и воль-
нонаемных, и тех, кто отбывал 
заключение в Дмитровском 
исправительно-трудовом ла-
гере.
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МЫ ПОЙДЕМ СЕГОДНЯ В ПОРТ

НАВСТРЕЧУ ВОЛГЕ
ХРОНИКА

НЕКРЕМЛЕВСКИЕ КУРАНТЫ

НА ТЕПЛОХОДЕ МУЗЫКА ИГРАЕТ С ВЕТЕРКОМ

ТОЛЬКО ФАКТЫ
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Кто-то изобрел машину времени: 
прогулка словно переносит  
в кадры советского кино.

Все детали здания 
восстанавливали по документам. 
Вплоть до самых мелочей.

Белоснежные камешки 
на набережной - модная 
альтернатива скамейкам.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Она вывела рецепт семейного 
счастья, разморозила сердца «Тре-
мя белыми конями» и «Льдинкой» 
и не скрывает «Обожженную душу». 
Народной артистке исполнилось 
65 лет.

На Ларису Долину обрушился 
шквал поздравлений. Сказали теплые 
слова по случаю юбилея главы Союз-
ного государства. Владимир Путин 
отметил, что «востребованность пе-
вицы - награда за ее талант и предан-
ность призванию», а вдохновением 
она «вписала яркие страницы в исто-
рию отечественного музыкального 
искусства». Александр Лукашенко 
считает, что творчество Долиной «да-
рит истинное наслаждение».

Сама именинница где-то таилась.
- Не смог дозвониться и отпра-

вил телеграмму, - признается «СВ» 
гендиректор «Мосфильма» Карен 
Шахназаров. - Если говорить о во-
кале, думаю, один из лучших в мире. 
А помимо фантастического таланта, 
необыкновенно теплый и, как модно 
говорить, позитивный человек.

МАСКА, Я ТЕБЯ УЗНАЛ
В этом году из-за пандемии у Доли-

ной, как и у всех артистов, не было 
концертов. Но на сцене появилась. 
В шоу «Маска» на НТВ. Зрителей ин-
триговал эффектный олень с мордой-
противогазом. В финале, увидев Доли-
ну, они не сильно удивились. Все-таки 
мощный вокал выдавал.

- На проекте предлагался такой 
музыкальный материал, о котором 
можно только мечтать, - признаётся 
Лариса Долина. - Я спела то, за что 
никогда в обычной концертной жиз-
ни не взялась бы. Что касается маски, 
в ней хорошо дышать, а вот смотреть - 
сложно, потому что отверстий для глаз 
практически нет.

Юбилей на широкую ногу Долина 
отпразднует только в следующем году 
большим концертом с Игорем Бутма-
ном и Юрием Башметом.

СЕКРЕТ СТРОЙНОСТИ - 
КЕФИР
Лариса Долина - дитя сразу двух му-

зыкальных и юмористических столиц. 
Родилась в Баку, а в два с половиной 
года родители увезли ее в свой родной 
город - Одессу. Петь начала в двенад-
цать лет. Каждое лето ездила в пио-
нерлагерь, где однажды предложили 
выступить. Всем так понравилось, что 
вскоре девочка стала петь на танцах и 
в ресторанах. За вечер получала пять 
рублей. В ресторане «Черное море» 
Лариса стала звездой. Посетители 
ходили «на нее» и дали ей прозвище 
«Хелло, Долина».

Может, благодаря этому опыту До-
лина с таким чувством исполняет 
песню «А в ресторане». Кстати, по-
есть певица любит. Но и на диетах 
сидеть умеет. В 1986 году даже Алла 
Пугачева выпытывала у нее рецепт 
по худения. И Долина рассказывала 
ей, что питаться нужно «однородно»:

- Скажем, сегодня птицу, завтра - 
только сметану, потом - одни фрукты 
и так далее. И все - с кефиром. По бу-
тылочке в день.

ОКО ЗА ОКО
Игорь Бутман знаком с Долиной дав-

но. Еще в советские годы вместе ез-
дили на гастроли, но сотрудничество 
началось в 2001 году. Саксофонисту 
исполнялось 40 лет, и Лариса пришла 
на его юбилейный концерт.

- Услышала мой оркестр и сказала, 
что хочет вернуться в джаз вместе со 
мной, - вспоминает Игорь. - Так ро-
дилась программа «Карнавал джаза».

Кстати, на первую репетицию Бут-
ман опоздал. На пять минут. Не боль-
ше. Долина же пришла рано, сказала, 
что у них строжайшая дисциплина, 

и за опоздания музыкантов штрафуют. 
Он извинился, но запомнил.

- Не могу сказать, что потом Лариса 
Александровна все время приходи-
ла вовремя, но народные артисты не 
опаздывают, а задерживаются, - про-
должает Бутман.

Однажды придумал для 
Долиной алаверды. На 
одном из «зеленых кон-
цертов» (выступления, 
где музыканты после 
длительного тура 
устраивают друг дру-
гу пакости. - Ред.), 
Игорь с товарищами 
решили ее запутать. 
И меняли сильную до-
лю на слабую.

- Но Лариса Алексан-
дровна - великолепный 
музыкант, и ничего не 
получилось, - улыбается 
Бутман. - Поняла, что над ней издева-
емся, и вскоре уже смеялись над этой 
ситуацией.

Сейчас Долина с Бутманом репе-
тируют третью одноименную про-
грамму. «Карнавал джаза» должен был 
состояться в октябре, но из-за панде-
мии его перенесли на следующий год.  
В программе будут джазовые и роко-
вые композиции. А еще те хиты, кото-
рые принесли Ларисе мировую славу.

ПРОЧЬ, ФОНОГРАММА!
Долина - завсегдатай «Славянского 

базара». Была и на первом фестивале. 
В 2013 году возглавляла жюри Между-
народного конкурса исполнителей 
эстрадной песни. Певице нравится 
приезжать в Витебск. Радуют чистота 
и гостеприимные люди. И не пугают 
запреты во время открытия: тщатель-
ные досмотры, обилие полицейских и 
сухой закон. Певица за порядок. Она 
считает, что «славянская душа ши-
рока, щедра и иногда необузданна, 
поэтому строгости оправданы».

Долину расстраивает другой мо-
мент: профессиональным певцам 
из-за телетрансляции нельзя петь 
вживую, в то время как вокалистам-
конкурсантам разрешается.

- Кошмар какой-то! - возмущает-
ся именинница.  - Это же нонсенс: 
артист хочет петь вживую, а ему го-

ворят: нет, только под фонограмму!
Успокаивает нервы сильная женщи-

на, которой легко уладить все с по-
мощью зонта, дома. Долина обожает 
родных. Любит отдыхать с ними в Юр-
мале и души не чает во внучке - вось-
милетней Сашеньке. Просит называть 
бабушкой, и только так.

- Сегодня на 200 процентов живу 
ради Саши, - признается Долина. - Это 
мое счастье, будущее. Мне кажется, 
что это не внучка, а дочка моя.

КТО ИЗМЕНИЛ ДОЛЮ 
ДЛЯ ДОЛИНОЙ?

 ■ Играть в «Мы из джаза» певица согласилась  
несмотря на запреты врачей.

Говорим «джазовая певица» - вспоминаем Долину. Ну  
а, пожалуй, самый известный в России фильм о «запрет-
ной музыке темнокожих» - «Мы из джаза». Неудивительно, 
что Долину на роль темнокожей кубинской певицы Кле-
ментины Фернандес утвердили без проб. Ларисе было 25 
лет, пела в оркестре «Современник» под руководством 
Анатолия Кролла.

- Они репетировали программу «Антология джаза»,  - 
вспоминает в разговоре с «СВ» режиссер картины Карен 
Шахназаров. - В Доме офицеров на Ленинградском про-
спекте. А мне нужна была исполнительница джаза - не-
гритянка. Причем с вокалом экстра-класса. Мой музыкаль-
ный редактор Минна Яковлевна Бланк успокоила: «Есть 
певица, которая тебе поможет». И подсказала Ларису.  
Я поехал ее послушать. Лариса была совсем молодой, 
милой девушкой. И полтора часа, не прекращая, без пауз, 
исполняла спиричуэлс. В сумасшедшей, фантастической 
программе! Я был в восторге!

Шахназаров предложил Долиной роль. Она согласилась, 
несмотря на то, что была на пятом месяце беременности. 
Причем положение было настолько тяжелым, что врачи на-
стаивали на постельном режиме. Но для того, чтобы Долина 
все-таки снималась, Шахназаров сам возил ее на съемки.

Темную кожу Долиной создавали шесть ча-
сов. Чтобы было натуральней, использовали 
двенадцать оттенков грима.

У певицы хватало сложных сцен, но она от-
давалась работе полностью.

- Спускалась, например, по крутой лестнице, 
исполняя очень непростую джазовую ком-
позицию, - продолжает Карен Георгиевич. -  
Это была моя мысль - чтобы сама выпол-
няла  трюки. Был молодой и не придавал 
значения ее положению. Но Лариса все 
мои идеи принимала. Даже предлагала:  
«Давай вот так». И делала, глазом не 
моргнув.

Сцены с участием Долиной сняли далеко 
не с первого дубля. Но Лариса играла еще 
и еще, без вопросов.

Кроме ленты «Мы из джаза», Долина 
снялась в картине «Бархатный сезон». 
Играла Черепаху Тортиллу в «Новейших 
приключениях Буратино», Фею-крестную 
в «Золушке». И записывала компози-
ции для многих кинолент, в числе кото-
рых «Чародеи», «Обыкновенное чудо», 
«Зимний вечер в Гаграх», «Человек  
с бульвара Капуцинов».

 ■ Песня «Погода в доме» роди-
лась за несколько часов.

Самый большой успех при-
несла певице, конечно, 

песня «Погода в доме». 
В 1996 году. На всех 
концертах просили 
исполнить. Причем 
по несколько раз и 
на бис.

Родилась компози-
ция быстро. Долина 

сидела дома, настрое-
ние «ниже плинтуса», 

а тут позвонил Михаил 
Танич. Зачитал стихотво-

рение. Не успел дойти до по-
ловины, как Лариса остано-

вила. Настолько в унисон настроению 
звучали строчки. Долина ухватилась 
за стихотворение, быстро нашелся 
композитор, и еще через пару часов 
была готова песня. А затем «Погода 
в доме» принесла Долиной одну за 
другой почетные премии «Овация».

- «Погода в доме» сблизила меня 
со зрителями, - признается именинни-
ца. - В моей музыке была доля агрес-
сивности, а песня заставила увидеть 
другую Долину - мягкую и искреннюю.

КЛЕМЕНТИНА В ОДЕССЕ ТОЛЬКО ОДНА

ИСТОРИЯ ШЕДЕВРА

ПОПАЛИ В УНИСОН

Юрий АБРАМОЧКИН/РИА Новости

НА КИНОЭКРАНЕ

Королева рок-н-ролла 
в свой день рождения 
получила поздравления 
от президентов.
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«И влюбляться, ведь мама 
живая, но тебя я люблю больше 
всех!», - поется в песне «Дочка 
дорогая». Это признание и для 
Ангелины, и для внучки Сашеньки.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Сборная РФ выступила на 
матчах в новом варианте фор-
мы. Но кажется - не в оконча-
тельном.

Стало уже традицией, что на 
каждый крупный турнир, если 
она, конечно, на него попадет, 
команда отправляется в свежем 
образе.

На чемпионате Европы, ко-
торый планировали провести 
летом, россияне также должны 
были выступить в премьерном 
комплекте. Его презентовали 
широкой публике еще в ноябре. 
Новинка вызвала шквал крити-
ки со стороны болельщиков и не 
глянулась игрокам. 

«ЛУЧШЕ СТАРУЮ 
ПОСТИРАТЬ»
Главная претензия к располо-

жению полос на рукавах. Белая 
оказалась внизу. Из-за чего вся 
цветовая гамма футболки отра-
жала российский триколор, но 
в перевернутом виде.

- Ехать в такой варианте экипи-
ровки на чемпионаты Европы, раз-
умеется, нельзя. Лучше уж тогда 
старую постирать и в ней играть, - 
предлагал экс-полузащитник 
сборной СССР Юрий Гаврилов.

Для восстановления геральди-
ческого статус-кво болельщики, 
в шутку, конечно, предлагали фут-
болистам играть с постоянно под-
нятыми верх руками. Претензий 
хватало, а времени на переделку 
уже не оставалось: в новой форме 
сборная должна была сыграть два 
оставшихся отборочных матча.

Спасла пандемия. Чемпио-
нат перенесли на будущий год, 
и у производителей появилось 
время довести дизайн до ума.

- Первоначальный вариант дей-
ствительно был не очень удачным, 
о чем мы сказали производите-
лю, - рассказывал президент РФС 
Александр Дюков.

- Мы создали обновленный ди-
зайн джерси, сделали его класси-
ческим и лаконичным, исполь-
зовав два традиционных цвета 
домашней формы сборной - крас-

ный и белый, - заявили в Adidas.
Но ставить точку, кажется, рано. 

У истории возможно продолже-
ние. Уже пошли разговоры, что 
и этот вариант придется переде-
лывать. Мол, красно-белая, «спар-
таковская» гамма режет глаз игро-
кам из других клубов. Так что не 
исключен вариант, что этот сезон 
команда отыграет в том, что есть, 
а потом придется добавить в па-
литру синий.

- Обновленный вариант ско-
рее подошел бы для советской 
сборной, чем для российской. Но 
время есть, исправят, - считает 
экс-защитник сборной СССР Ев-
гений Ловчев. - Вообще есть пове-
рье: победный состав не меняют, 
как и форму. Поэтому я бы вообще 
не мудрил и оставил тот комплект, 
в котором наша команда удачно 
сыграла на домашнем чемпионате 
мира. А сэкономленные деньги 
можно было бы добавить к пре-
миальным. Экипировка, конечно, 
вещь важная. Но все-таки не фор-
ма красит футболистов, а - игра.

НАЧАЛИ ЗА ЗДРАВИЕ
Как раз с игрой у россиян пока 

полный порядок. В двух старто-

вых матчах нового розыгрыша 
Лиги наций команда Станисла-
ва Черчесова выдала стопро-
центный результат, одержав две 
победы. Сначала в Москве без во-
просов разобралась с командой 
Сербии - 3:1, а затем в Будапеш-
те в слегка нервном поединке 
одолела сборную Венгрии - 3:2.  
С  сербами, что любопыт-
но, россияне впервые играли 
в официальном матче. Девять 
предыдущих встреч были това-
рищескими. 

Результат в Будапеште в опре-
деленной степени неожидан-
ный. Венгры сегодня далеко не 
подарок. Но наши начали так 
мощно, что к 47-й минуте вели 
3:0. Дальше - немного подсели 
физически, и тут сразу прояви-
лось техническое превосходство 
мадьяр. Отыграв два мяча, они 
ощутимо прижали нашу коман-
ду к воротам. Но сравнять счет 
так и не смогли. Все хорошо, что 
хорошо кончается. Может, даже 
фартовой оказалась новая фор-
ма. Пока во всяком случае.

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Осенью меньше тянет на улицу и боль-
ше - к телевизору. Канал не даст заскучать. 
В новом сезоне телеканал порадует прекрас-
ной картинкой, сериалами и программами на 
злободневные темы.

Телеканал в новом сезоне приготовил для люби-
мых зрителей массу сюрпризов. И удивляет уже с 7 
сентября. Первое и главное нововведение - «БелРос» 
перешел на другой формат вещания.

- Теперь картинка 16 на 9, полноценная, развер-
нутая, - отмечает главный редактор телеканала 
Ирина Штейзель. - И программы идут в HD. 

Раньше «БелРос» вещал в формате 3 на 4 для 
«квадратных» голубых экранов и на современных 
телевизорах оставались полосы по бокам. Новый 
сезон развернется уже полностью!

Изменилась одна из старейших программ кана-
ла - «Клуб экспертов». Передачу запустили в июле. 
Теперь ее показывают в прайм-тайм. Программа 
стала короче - тринадцать минут. Зато выходит три 
раза в неделю: по понедельникам, средам и пятни-
цам. «Клуб экспертов» ведут Данила Михайлов и 
Максим Максимов. Ребята делают интервью в духе 
времени: онлайн (в записи) и офлайн (выезжают на 
встречи с экспертами).

- Ведущие говорят с экспертами на острые, набо-
левшие темы, - продолжает Штейзель. - Программа 
горячая, так как оперативно выдает новости. Стала 
живее, смотрибельнее.

В новом сезоне «БелРос» порадует не только де-
ловых людей, но и домохозяек и мам с малышами. 
В эфире стало больше сериалов. Рейтинговых, со-
временных. Например, уже идет многосерийная 
лента «Орлова и Александров».

Конечно, станет больше и художественных филь-
мов. Теперь за неделю зритель может увидеть 14 
картин. Руководители канала старались, чтобы филь-
мы были рейтинговыми, качественными по картинке, 
чтобы зритель, щелкая пультом, нажал кнопку, за-
цепился взглядом за увиденное и остался на канале.

- Днем - семейное кино, - отмечает Штейзель. - 
Если, например, ребенок остался один дома, он не 
заскучает, так как посмотрит увлекательный фильм. 
Ну а вечером достаточно много серьезных художе-
ственных картин. Прежде всего советских.

Например, в ближайшее время на «БелРосе» можно 
увидеть драму «Зорка Венера», где звучит музыка 
Евгения Крылатова и снялся Алексей Булдаков. 
Или чудо-ленты Валерия Рубинчика: «Гамлет Щи-
гровского уезда», где играют Евгений Евстигнеев 
и Олег Борисов, и «Культпоход в театр» с Евгением 
Стебловым, Валентиной Талызиной в главных ролях.

Трудно оторваться от телеканала и по выходным. 
По субботам с 26 сентября в утреннем эфире можно 
увидеть обновленное трэвел-шоу «Карта Родины». 
Артем Скляр путешествует по новым местам Со-
юзного государства.

Посвежевшую «Братскую кухню» смотрите по вос-
кресеньям с 27 сентября. Там обновили студию, 
а в гости к ведущей Алене Спиридович пожалу-
ют «звездные гости». 8 октября стартует ток-шоу 
«Есть вопрос?». В нем острые вопросы о российско-
белорусских отношениях найдут честные ответы.

Никуда и без новостей. Редакторы службы инфор-
мации «БелРоса» не смыкают глаз днями и ночами 
и тщательно следят за событиями в республике. С 
того самого момента, как ситуация осложнилась. И, 
как положено профессиональным журналистам, по-
казывают ее с разных точек зрения.

ЧТО ПОСМОТРЕТЬ?

УЖЕ НЕ РОСЫ С «БЕЛРОСОМ»!

В ЗАКЛАДКИ
Следить за программами и новостями от «Бел-

Роса» можно не только на голубых экранах: 
ВК - vk.com/belrostv
OK - ok.ru/group/55657426976918
FB - facebook.com/belrostv
Instagram - instagram.com/belrostv/
YouTube- youtube.com/c/БелРосТВ.

В КРАСНОМ И НЕ КРАСНЕЮТ
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ФОТОФАКТ РУССКИЙ ХАЛК
Персонажу комикса Marvel 

ученому Роберту Баннеру нуж-
но было превращаться в настоя-
щего монстра с горой мышц. 
Россиянину Сергею Агаджа-
няну для этого волшебство 
не требуется, он и в жизни  - 
супер герой. Лидер Федерации 
силового спорта РФ доказал 
это в  очередной раз в  аэро-
порту Казани. Он передвинул 
пассажирский самолет CRJ 
100 Boombardier весом боль-
ше шестнадцати тонн! Русский 
Халк, как его прозвали в соцсе-
тях, протащил воздушное судно 
на 35,4 метра вперед всего за 
полторы минуты. Рекорд Рос-
сии, а может быть, и мира. Виде-
озапись уже отправили в комис-
сию Книги рекордов Гиннесса. 

Полузащитник Роман Зобнин  
(в центре) вдоволь поиздевался 
над сербской защитой,  
а Магомед Оздоев (слева) 
забил победный мяч венграм.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
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Самара. В 
многофункциональном центре 
(МФЦ) предоставления 
государственных и 
муниципальных услуг.

ТЕЛЕПРОГРАММА

- Перешел на новую 
работу, и теперь она 
связана с постоянны-
ми и долгими коман-
дировками в Россию. Буду 
буквально жить на два го-
рода - и в Минске, и в Мо-
скве. Хочу встать на реги-
страционный учет в России. 
Но приехать смогу нескоро. 
Можно ли оформить реги-
страцию онлайн?

- Да, с 7 сентября в России 
вступили в силу новые прави-
ла для иностранных граждан.

Теперь любой иностранный 
гражданин сможет выступать 
принимающей стороной для 
иностранцев, если у него есть 
жилое помещение в стране. 
Однако сделать это получит-
ся только в том случае, если 
иностранец будет фактически 
проживать в своей россий-
ской собственности.

Что касается документов, 
теперь их можно оформить 
онлайн на сайте МФЦ. Для 
этого необходимо заполнить 
заявление, после чего прини-
мающей стороне на электрон-
ную почту придет цифровая 
версия документа с отрывной 
частью талона. Если раньше 
эту отрывную часть подписы-
вали физически в отделении 
МВД и  МФЦ, то теперь ее 
могут оформить через сайт. 
Это будет усиленная квали-
фицированная электронная 
подпись. Документ, по новым 
правилам, нужно распечатать 
и отдать иностранцу.

Однако позже все же при-
дется навестить отделение 
по вопросам миграции лич-
но. Это нужно для того, чтобы 
предоставить оригинал вида 
на жительство или разреше-
ние на временное прожива-
ние, а также документ о праве 
пользования жилым помеще-
нием. Зато уже на следующий 
день в документах будет сто-
ять отметка о регистрации.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 14.15, 21.15, 04.00 «Клуб 

экспертов. Час пик. В школу 
после карантина. Чему сейчас 
учить наших детей?» (12+)

07.15, 12.15, 17.15, 02.15 «Карта 
Родины (с субтитрами)» (12+)

07.45, 15.15, 23.20, 03.15 «Братская 
кухня (с субтитрами)» (12+)

08.30 «Крепость над Бугом» (12+)
09.15 «Новое PROчтение» (12+)
09.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Реформы в Беларуси. Чего 
ждать от новой Конституции?» 
(12+)

10.00, 19.00 «БЛИНДАЖ» (16+)
12.45 «Клуб экспертов. Час 

пик. Россия и Беларусь: 
перезагрузка Союзного 
государства. Как кризис 
в Минске может повлиять на  
интеграцию с Москвой?» (12+)

13.00 «ДЕЛО НАСТОЯЩИХ 
МУЖЧИН» (12+)

14.30, 01.45 «Наши люди 
(с субтитрами)» (12+)

16.00 «ПРОСТО САША» (12+)
17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Карелия - Беларусь: что 
в перспективе?» (12+)

21.30 «ВАНЕЧКА» (16+)
00.15 «ДЕМИДОВЫ СЕРИЯ» (12+)
01.30 «Клуб экспертов. Час пик. 

Культурный код: Беларусь 
и Карелия - больше, чем союз 
республик» (12+)

04.15 «СЫСКНОЕ БЮРО «ФЕЛИКС» 
(12+)

05.45 «Клуб экспертов. Час пик» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.45 «Клуб экспертов. Час 

пик. Если Беларусь выйдет из 
Союзного государства, каким 
будет удар по ее бюджету» 
(12+)

07.00, 12.15, 02.15 «Карта Родины 
(с субтитрами)» (12+)

07.45, 15.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Клуб экспертов. Час 
пик. Россия и Беларусь: 
перезагрузка Союзного 
государства» (12+)

08.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Союзное государство: 
перезагрузка после выборов 
в Беларуси» (12+)

09.15 «Клуб экспертов. Час пик. На 
переднем крае. Как сейчас 
работать союзным СМИ» (12+)

10.05, 19.00 «БЛИНДАЖ» (16+)
13.00 «ПОХИЩЕНИЕ ЧАРОДЕЯ» (12+)
16.00 «ВАНЕЧКА» (12+) 
21.15, 01.45, 05.30 «Наши люди» 

(12+)
21.45, 01.30 «Клуб экспертов. Час 

пик. Прививка или болезнь» 
(12+)

22.00 «ДОМ СОЛНЦА» (16+)
23.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

В школу после карантина» 
(12+)

00.15 «ДЕМИДОВЫ» (12+)
02.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Реформы в Беларуси» (12+)
04.10 «ДВОЕ НА ОСТРОВЕ СЛЕЗ» 

(16+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.40 «Наши люди. Оксана Солопова» 

(12+)
08.10 «ДОЖДИ ПО ВСЕЙ 

ТЕРРИТОРИИ» (12+)
09.40 «ДЕМИДОВЫ» (12+)
11.00 «Карта Родины. Лида 

(с субтитрами)» (12+)
11.30 «Клуб экспертов. Час пик. 

Союзное государство: 
перезагрузка после выборов 
в Беларуси» (12+)

11.45, 19.15, 23.55, 05.00 «Братская 
кухня (с субтитрами)» (12+)

12.30 «Клуб экспертов. Час пик. 
Прививка или болезнь. Когда 
начнется вакцинация от 
коронавируса» (12+)

12.45 «ВОЛЯ ВСЕЛЕННОЙ» (12+)
14.00 «ОРЛОВА И АЛЕКСАНДРОВ» 

(16+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30, 01.25 «Клуб экспертов. Час 

пик. Карелия - Беларусь: 
что в перспективе?» (12+)

20.45 «ДОМ СОЛНЦА» (16+)
22.25 «СУВЕНИР ДЛЯ ПРОКУРОРА» 

(12+)
00.40 «Карта Родины. Глубокое 

(с субтитрами)» (12+)
01.40 «АМНИСТИЯ» (12+)
03.05 «ДВОЕ НА ОСТРОВЕ СЛЕЗ» 

(16+)
04.30 «Карта Родины. Могилев 

(с субтитрами)» (12+)
05.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Прививка или болезнь. Когда 
начнется вакцинация от 
коронавируса» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.40 «ПОХИЩЕНИЕ ЧАРОДЕЯ» (12+)
09.40 «ДЕМИДОВЫ» (12+)
11.00 «Карта Родины. Ясная Поляна 

(с субтитрами)» (12+)
11.30 «Клуб экспертов. Час пик. 

Реформы в Беларуси. Чего 
ждать от новой Конституции?» 
(12+)

11.45, 19.15, 23.55 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

12.30 «Клуб экспертов. Час пик. 
Культурный код: Беларусь 
и Карелия - больше, чем союз 
республик» (12+)

12.45 «ПРОСТО САША» (16+)
14.00 «ВАНЕЧКА» (16+)
15.55 «БЛИНДАЖ» (16+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
22.15 «ДВОЕ НА ОСТРОВЕ СЛЕЗ» 

(16+)
23.40 «Клуб экспертов. Час пик. 

Прививка или болезнь. Когда 
начнется вакцинация от 
коронавируса» (12+)

00.40 «Карта Родины. Петергоф 
(с субтитрами)» (12+)

01.25 «Клуб экспертов. Час пик. 
Кризис в Беларуси. Как найти 
согласие в обществе?» (12+)

01.40 «ДЕЛО НАСТОЯЩИХ 
МУЖЧИН» (12+)

02.55 «ДОЖДИ ПО ВСЕЙ 
ТЕРРИТОРИИ» (12+)

04.15 «Наши люди. Антон Макарский» 
(12+)

04.45 «ВОЛЯ ВСЕЛЕННОЙ» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.00, 19.00 «НАЙТИ МУЖА ДАРЬЕ 

КЛИМОВОЙ» (16+)
13.00 «АНТОНИНА БРАГИНА» (12+)
14.15 «Клуб экспертов. Час пик. 

Беларусь после выборов. 
Что ждет страну и Союзное 
государство» (12+)

14.30 «Наши люди. Оксана Солопова» 
(12+)

16.00 «НАУЧИСЬ ТАНЦЕВАТЬ» (12+)
17.15 «RuBy» (12+)
17.30 «Наши люди. Сергей Фалькин» 

(12+)
21.15, 05.35 «Партнерство. Союзное 

государство - почему регионы 
стали локомотивом развития?» 
(12+) 

21.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Общество и СМИ. В чем 
опасность современных 
медиатехнологий» (12+) 

22.00 «Я БУДУ ЖДАТЬ…» (12+)
23.30 «Новое PROчтение» (12+)
00.15 «ПОЗДНЯЯ ВСТРЕЧА» (6+)
01.45 «Наши люди. Оксана Солопова» 

(12+)
02.15 «Карта Родины. Московская 

область: серфинг, картинг 
и невероятный сыр 
(с субтитрами)» (12+)

04.00 «ПРОГУЛКА ПО ПАРИЖУ» 
(16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+) 
07.00, 12.15, 02.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Клуб экспертов. Час пик. 

Общество и СМИ. В чем 
опасность современных 
медиатехнологий» (12+)

08.45, 17.15 «RuBy» (12+)
09.15, 23.30 «Партнерство. Союзное 

государство - почему регионы 
стали локомотивом развития?» 
(12+) 

09.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Культурный код: Беларусь 
и Карелия - больше, чем союз 
республик» (12+)

10.00, 19.00 «НАЙТИ МУЖА ДАРЬЕ 
КЛИМОВОЙ» (16+)

13.00 «АНТОНИНА БРАГИНА» (12+)
14.15, 23.15 «Клуб экспертов. Час 

пик. Общество и СМИ. 
В чем опасность современных 
медиатехнологий» (12+)

14.30, 17.30, 01.45 «Наши люди» (12+)
16.00 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 

СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)
21.15, 05.30 «Минск - Москва». (12+)
21.45 «ПРОДЛИСЬ, ПРОДЛИСЬ, 

ОЧАРОВАНЬЕ...» (16+)
00.15 «ПУТЕШЕСТВИЕ БУДЕТ 

ПРИЯТНЫМ» (12+)
04.00 «АНТОНИНА БРАГИНА» (12+)
05.15 «Клуб экспертов. Час пик. 

В школу после карантина. 
Чему сейчас учить наших 
детей?» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+) 
07.00, 12.15, 02.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30, 23.30 «Минск - Москва» (12+)
09.15, 14.30, 01.45 «Наши люди. 

Оксана Солопова» (12+)
09.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Беларусь после выборов» (12+)
10.00, 19.00 «ЗАЩИТА 

СВИДЕТЕЛЕЙ» (16+)
12.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Союзное государство: 
перезагрузка после выборов 
в Беларуси» (12+)

13.00 «ЗИМОРОДОК» (12+) 
14.15 «Клуб экспертов. Час 

пик. Россия и Беларусь: 
перезагрузка Союзного 
государства. Как кризис 
в Минске может повлиять на 
интеграцию с Москвой?» (12+)

16.00 «МАРИНКА, ЯНКА И ТАЙНЫ 
КОРОЛЕВСКОГО ЗАМКА» (12+)

17.15 «RuBy» (12+)
17.30 «Наши люди. Александр Яцко» 

(12+)
21.15, 05.15 «Клуб экспертов. Час 

пик. Прививка или болезнь. 
Когда начнется вакцинация 
от коронавируса» (12+)

21.30 «ПОЗДНЯЯ ВСТРЕЧА» (6+)
23.00, 05.30 «Новое PROчтение. 

Главный книжный форум 
Москвы: литература без 
границ» (12+)

00.15 «ДЫМ ОТЕЧЕСТВА» (12+)
04.00 «АНТОНИНА БРАГИНА» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Карта Родины (с субтитрами)» 

(12+)
07.45, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30, 14.15 «Клуб экспертов. Час 

пик. Прививка или болезнь. 
Когда начнется вакцинация 
от коронавируса» (12+)

08.45 «RuBy» (12+)
09.15 «Новое PROчтение. Главный 

книжный форум Москвы: 
литература без границ» (12+)

09.45 «Клуб экспертов. Кризис 
в Беларуси. Как найти 
согласие в обществе?» (12+)

10.00, 19.00 «ЗАЩИТА 
СВИДЕТЕЛЕЙ» (16+)

12.15 «Карта Родины (с субтитрами)» 
(12+)

13.00 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 
СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)

14.30 «Наши люди. Тео» (12+)
15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
16.00 «МЫ С ВУЛКАНОМ» (12+)
17.15 «RuBy» (12+)
17.30 «Наши люди. Татьяна 

Тилигузова» (12+)
21.15 «РЯДОМ С ТОБОЙ» (16+)
22.45 «НАУЧИСЬ ТАНЦЕВАТЬ» (12+)
00.15 «ПРОГУЛКА ПО ПАРИЖУ» 

(16+)
01.45 «Наши люди. Владимир 

Дмитрук» (12+)
02.15 «Карта Родины (с субтитрами)» 

(12+)
04.00 «Я БУДУ ЖДАТЬ…» (12+)
05.30 «Минск - Москва» (12+)

21 сентября 22 сентября 23 сентября 24 сентября

17 сентября 18 сентября 19 сентября 20 сентября

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ЭТО ПЕРЕДАЧА О ЛЮДЯХ И СУДЬБАХ. 
НАШИ ГОСТИ  БЕЛОРУСЫ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ, 
И РОССИЯНЕ, ОСЕВШИЕ НА БЕЛОРУССКОЙ ЗЕМЛЕ.

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО 
ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»
ПО СУББОТАМ 22.33. 
ПОВТОР В ВОСКРЕСЕНЬЕ В 4.46.
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зу попадете на сайт 

«Союзного вече»12+

5.  ЬТАВРОС 
ЦВЕТОЧЕК 
АЛЕНЬКИЙ

Писатель Сергей 
Аксаков, задумав уда-
литься от шумной мо-
сковской жизни, купил 
недалеко от города 
имение Абрамцево. Не-
смотря на проблемы со 
здоровьем, он диктовал 
свои сочинения дочке. 
Закончив работу над 
автобиографически-
ми «Детскими годами 
Багрова-внука», добавил 

точек». Когда писатель 
скончался, его имение 
купил меценат Савва 
Мамонтов, который со-
брал здесь целую плеяду 

ве была написана «Де-

Серов изобразил дочь 
Саввы Ивановича Веру, 
Илья Репин создал тут 
полотно «Запорожцы 

пишут письмо турецко-
Михаил 

Врубель работал над 
майоликовыми панно 

Анна ПОПОВА

 

1. ЗАГЛЯНУТЬ В ГОСТИ 
К ИВАНУ-ЦАРЕВИЧУ

Живописец Виктор Васнецов на своих полотнах 

ей было невозможно, витязь, стоящий на распутье, 

ковер-самолет под ним подрагивает, желая набрать 

ся за проект. Через три года местные жители ахнули: 
на улице вырос настоящий терем из сказки. Внутрен-
нее убранство было под стать: по-крестьянски простая 

2.  ЬТИТЕРТСВ 
ЗОЛОТУЮ 
ОСЕНЬ

В поисках вдохновения ху-

неожиданные путешествия: 
отправляются на Крайний Се-

гения места на берегу штор-

солнцем городских джунглях. 
Василий Поленов

роду окских берегов. Однажды, 
возвращаясь из поездки, ока-

идеальное место, где мог бы 

мы его устроим, как мы там за-

живем, сделаем большую ком-
нату, где будет музей, галерея 

мастерская, адмиралтейство, 

этим будет моя живописная 

кабинет». Наконец, на высо-

нов нашел то, что искал. По-
степенно возникали постройки: 
лодочный сарай называли про-

нием писал местные пейзажи: 
он любил лето на Оке, восхи-

холстах природа дышит спо-
койствием.

4. ПОЙТИ В ГАРАЖ
У каталонцев есть Гауди, 

Ле Корбюзье
Константин Мельников, который 

представление об архитектуре. Его 
«холстом» стала вся Москва. Сразу 
после революции он стал работать 

Ивана Жолтов-
ского и
Щусева, созда-
вая облик новой 
столицы. Кон-
структивист-
ские здания 
Мельникова, 

ством, обязательно наполненные све-
том, при этом были абсолютно функ-

вынес балконы наружу, придумал дви-

естественного освещения. Построил 

улке. Кирпичная «восьмерка» из двух 
цилиндров пронизана шестиугольными 

уходит. Со временем мель-
никовские здания 
стали памятни-
ками ушедшей 

м е т ь е в с к о м 
гараже теперь 
Еврейский му-

лерантности, 

ры расположил-
ся театр Романа 
Виктюка.

3. ВЫЙТИ В МОРЕ
Посетители выставки Ива-

на Айвазовского
мерев перед «Девятым валом», ше-
потом делились: «Страшно-то как, 
укачивает…». Действительно, вряд 

стихии. На его полотнах море как жи-
вое: волнуется, бушует, накатывает на 

успокаивается, покачивая на своей 
глади прогулочный ялик. Феодосия 
при художнике расцвела, став крупным 

лял полотна, которые не должны были 

здесь хранится крупнейшее собрание 
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ПЯТЬ ПРИЧИН УВИДЕТЬ РОССИЮ 
ГЛАЗАМИ ХУДОЖНИКОВ

Над проектом церкви Спаса Нерукотворного 
в Абрамцеве работали и Поленов, и Васнецов, и Репин.

Домик на берегу Оки оказался 
идеальным местом для того, чтобы 
жить и творить: тут появились свои 
Адмиралтейство и Аббатство.

Простая столовая в Троицкой 
слободе словно ждет, когда 
появится Царевна Несмеяна.
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В здании-шестеренке 
сейчас театр 
Виктюка, где точно 
стоит посмотреть 
спектакль «Танго».
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